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В минувшую пятницу, 15 сентября, гу-
бернатор Клычков второй раз вступил в 
должность. Торжественная церемония 
вступления (которую Клычков попросил 
не называть инаугурацией) по традиции 
прошла в круглом зале областной адми-
нистрации, где собрался весь орловский 
(и частично – не орловский) истеблиш-
мент. Из высокопоставленных официаль-
ных лиц федерального уровня на меропри-
ятие прибыл полпред президента в ЦФО 
Игорь Щеголев. А вот партийный началь-
ник Клычкова – лидер КПРФ Геннадий 
Зюганов – лично поздравить своего про-
теже не удосужился, прислал заместите-
ля. Впрочем, как нам показалось, Клычко-
ва это не очень расстроило. 

Процедура вступления в должность гу-
бернатора Орловской области началась, как 
и положено, с выступления председателя 
Орловского облизбиркома Лилии Пиняе-
вой, которая объявила прошедшие выборы 
состоявшимися и легитимными и огласи-
ла их официальные результаты. Итак, уча-
стие в голосовании 8, 9 и 10 сентября при-
няли 337 тысяч 273 избирателя, или 55,98% 
от общего числа избирателей, внесенных в 
списки. За Андрея Клычкова при этом про-
голосовали 276 тысяч 842 человека (82,09%). 
После чего Пиняева вручила Клычкову удо-
стоверение об избрании губернатором, и 
новоизбранный глава региона принес гу-
бернаторскую присягу. 

Далее предоставим слово пресс-службе 
губернатора и правительства Орловской 
области, которая описала дальнейший ход 
церемонии следующим образом:

«Должностной знак Губернатора Орлов-
ской области Андрею Клычкову вручил пол-
номочный представитель Президента РФ в 
ЦФО Игорь Щеголев. По поручению и от 
имени Президента России Владимира Пу-
тина он поздравил Андрея Клычкова с уве-
ренной победой на выборах. «Результаты 
голосования показали высокую оценку Ва-
шей деятельности по развитию региона, – 
подчеркнул Игорь Щеголев. – Орловская 
область, как и вся наша большая страна, се-
годня вынуждена преодолевать объектив-
ные сложности. Однако Вам как главе ре-
гиона удалось сделать многое для Орловщи-
ны и ее жителей. Созданы территория опе-
режающего развития «Мценск» и особая 
экономическая зона «Орел», на этих пло-
щадках сегодня формируется современная 
промышленная база региона. Общие инве-
стиции превысили 5 млрд рублей. Уровень 
фиксированной безработицы самый низ-
кий за последние 20 лет. Реализуются круп-
ные проекты в сфере образования, ведет-
ся модернизация в сфере здравоохране-
ния, пристальное внимание уделяется бла-
гоустройству» (конец цитаты).  

Надо сказать, что речь Щеголева в офи-
циальном пресс-релизе изрядно сократили. 
В частности, пресс-служба умолчала о том, 
что полпред президента говорил не только о 
достижениях, но и о проблемах. Цитируем:

- Безусловно, многое сделано, сделано 
профессионально, качественно и с душой. 
Но впереди предстоят еще более масштаб-
ные задачи. В Послании Федеральному со-
бранию президент России подчеркивал, что 
смысл нашей работы не в том, чтобы при-
способиться к текущим условиям, страте-
гическая задача – вывести нашу экономи-
ку на новые рубежи. Сейчас все меняет-
ся, причем меняется очень быстро. И это 
время не только вызовов, но и возможно-
стей. От того, как мы их реализуем, зави-
сит наша будущая жизнь. Будущее России 
во многом зависит от решения демографи-
ческих проблем. Пока в регионе демогра-
фическая ситуация остается сложной, на-
селение сокращается. И это, конечно, важ-
ная задача – для повышения рождаемо-
сти нужен комплексный подход, участие 
всех ветвей власти, общественных струк-
тур, средств массовой информации и, ко-
нечно, социально ответственного бизнеса… 

Самое пристальное внимание следует уде-
лять социальной политике, особенно здра-
воохранению. К концу следующего года не-
обходимо завершить строительство много-
профильного, и я бы добавил, многостра-
дального медицинского центра областной 
больницы. Большой и кропотливой работы 
требуют привлечение инвестиций и реали-
зация крупных инфраструктурных проек-
тов в регионе». 

В ответной речи Клычков выразил сло-
ва признательности президенту, поблаго-
дарил за поддержку орловчан, проголосо-
вавших за него, а также членов своей ко-
манды, которые трудились с ним на про-
тяжении пяти лет. Не забыл и руководство 
КПРФ и лично товарища Зюганова, а на-
ряду с ними – и поддержавшее его на вы-
борах руководство и членов реготделения 
«Единой России». При этом главной парти-
ей в Орловской области Клычков назвал… 
жителей Орловской области. И, разумеет-
ся, слова благодарности новоизбранный гу-
бернатор высказал в адрес своих оппонен-
тов на выборах, которые, по его словам, не 
опускались до грязных технологий и спеку-
ляции на трудностях. 

В заключение своей довольно краткой и 
динамичной речи новый-старый губерна-
тор пожелал «всем нам новых успехов» и 
под аплодисменты зала удалился со сцены. 
Собственно, на этом торжественная цере-
мония вступления губернатора Клычкова в 
должность завершилась, а уже в понедель-
ник начались рабочие будни. 

В первый рабочий день новой недели 
Клычков попрощался с Вадимом Соколо-
вым, который сменил пост первого замести-
теля губернатора– руководителя админи-
страции губернатора и правительства Ор-
ловской области на кресло сенатора в Со-
вете Федерации. Кто заменит Соколова, и 
останется ли вообще его должность в новом 
составе регионального правительства, во-
прос пока открытый. Само правительство, 
кстати, в ближайшее время новоиспечен-
ный губернатор должен отправить в отстав-
ку и сформировать новое. Кто в него войдет 
и, главное, кто не войдет, пожалуй, основ-
ной вопрос, который занимает сейчас бю-
рократов из «серого дома». Полагаем, граж-
дан это волнует в меньшей степени – ведь 
от перемены мест слагаемых сумма, как из-
вестно, не меняется…

Тем ВРеменем:
На церемонии вступления Клычкова в 

должность, вторая часть которой проходи-
ла в орловском театре имени Тургенева, в 
адрес новоизбранного губернатора звучали 
многочисленные поздравления от чиновни-
ков, общественных и партийных деятелей. 
«ОС-плюс», в свою очередь, решила предо-
ставить слово представителю, по выраже-
нию самого Клычкова, самой главной пар-
тии – жителей Орловской области. Прав-
да, в письме нашего читателя, присланном 
в редакцию еще до выборов, никаких по-
здравлений не содержится. А совсем даже 
наоборот. Но, думаем, новому губернато-
ру, равно как и тем, кто за него голосовал, 

будет полезно узнать, почему более 60 ты-
сяч избирателей (хотя, уверены, в реаль-
ности их куда больше) не отдали Клычко-
ву свои голоса.

«не мОГу не сКАЗАТь ПРАВду…» 
«Дорогая редакция газеты «Орловская 

среда-плюс», не могу не сказать правду на-
селению Орловской области и города Орла.

Выборы всегда для народа были праздни-
ком. Шли голосовать с музыкой, с песнями, 
у людей было хорошее настроение, и тому 
были причины. Изменилась власть, измени-
лись и порядки. Прежде ходили и пригла-
шали население на выборы, а теперь редко 
об этом где услышишь. 

Хочу сказать о кандидате в губернаторы, 
ныне действующем губернаторе Клычкове. 
Только его фотография — и уже Клычков — 
победа. Уже и голосовать нечего. Уже наши 
чиновники решили за народ. Отчитался ли 
ныне действующий губернатор? В мае 2018 
года «Орловская искра» написала много, а 
что сделано... В основном выполнение не-
которых пунктов, ведь одним из его прин-
ципов была социальная справедливость, он 
уверял, что никогда не будет бизнесменом 
не потому, что не может, а потому, что он не 
считает материальные ценности целью сво-
ей жизни. Этот пункт он в своё правление 
успешно выполнил: неизвестно нам, каким 
путём приобретена в собственность ком-
муниста Клычкова в элитном квартале Мо-
сквы четырехкомнатная квартира, видимо, 
боялся, что не успеет приобрести её позже, 
в более зрелом возрасте. А теперь есть та-
кая возможность при работе в Орловской 
области. 

В период царствования Клычкова для 
населения области ничего не делается: 
раньше, вроде, хотел создавать тепличные 
комплексы, но что-то заглохло, предпри-
ятия перерабатывающей промышленно-
сти продаются. Раньше продавали болхов-
ские консервы: «Солянку», «Рассольник», 
и стоили они недорого: от 60 до 70 рублей. 
Где они? Теперь мы платим вдвое дороже за 
такую же продукцию из других регионов.

Что касается ремонта мостов через ре-
ку Оку. Это особая история, которая длит-
ся годами. Кадровая политика Клычкова 
оставляет желать лучшего. Неужели это 
его цель? Молодой Клычков очень внима-
телен к своим знакомым: у него дорабаты-
вают до пенсии приближенные к нему лю-
ди. А исполняющие обязанности меняются 
каждый месяц. 

Насчет здравоохранения: одного посади-
ли, другого уволили. Почему в больницах не 
хватает врачей, медсестер, кто этим будет 
заниматься? И как относятся к пожилым 
людям? Ведь выдали удостоверения детей 
войны всем по дате рождения, а не по факту 
нахождения в оккупации. Жили люди ря-
дом с фашистами, которые их за людей не 
считали, никто им не помогал, ели всё, что 
можно было положить в рот, рвали траву, 
чтобы хоть что-то пожевать, а после осво-
бождения города фашисты озверели, бом-
били день и ночь, дети не могли спокойно 
спать, потому что летели бомбы, снаряды. 

Но наш коммунист Клычков, когда празд-
новали 75-ю годовщину освобождения Ор-
ла, категорически отказал детям войны в 
денежных выплатах. Что же это за комму-
нист, который людей, переживших войну, 
голод, холод, болезни, ведь дети болели да-
же рахитом, но все равно выжили, и он нас, 
теперешних стариков, так растоптал и уни-
зил своим решением? Кто за детей войны 
заступится?

По удостоверению детей войны Орлов-
ской области рекомендовано вне очереди 
к врачу, но наши старики все равно стоят 
в очередях. К детям войны отнесены и ве-
тераны войны, и узники, и работники ты-
ла, а вот сами дети войны, хлебнувшие го-
ря за 216 дней оккупации, никого не инте-
ресуют, наша власть не хочет слышать об 
этом до сих пор, хотя в областном архиве 
есть данные о лицах, находившихся в ок-
купации. Пожалел несчастные 2000 рублей 
именно детям войны, а не детям военного 
времени. Свою семью-то он не забывает и 
улучшает её жилищные условия.

Он с удовольствием посещает праздни-
ки, соревнования и другие мероприятия - 
рядом с председателем областного совета 
Музалевским. Чем ему плохо живется ря-
дом с губернатором, уже дважды был пре-
мирован Госдумой по представлению Клыч-
кова, надо служить тому, кто даёт.

Теперь поговорим о другом. Недавно 
подписано соглашение губернатора и пред-
ставителей бизнеса о строительстве завода 
по переработке картофеля фри, а нам ну-
жен функционирующий завод по перера-
ботке мусора. 

Губернатор — это лицо, отвечающее за 
нормальную жизнь людей. У нас цены ра-
стут, кто из бизнесменов захочет снижать 
их себе в убыток? Даже пакет-майка стоит 
в магазинах уже восемь рублей. Хлеб тоже 
дорожает, цена за буханку доходит до 39-
51 рубля. И кого это интересует? А ведь у 
нас много пшеницы. Возьмешь тысячу, при-
дешь из магазина домой - и есть нечего.

Я знаю одного больного парня, ему сорок 
лет. Как его лечат врачи: посылают в боль-
ницу, потом выписывают в поликлинику, он 
не может работать — ему выписывают ле-
карства, а у него нет денег купить. Проис-
ходит ухудшение здоровья, опять больни-
ца, и так по кругу. В больнице говорят, надо 
пенсию по заболеванию оформлять, а в по-
ликлинике говорят, что не положено. Полу-
чается, человек должен умирать, если денег 
нет и помощи ждать неоткуда. Это разве ра-
бота губернатора? Работать надо на себя, а 
люди пусть задыхаются без денег и от раз-
ложения мусора.

Транспорт в Орле — это настоящая про-
блема, трамваи не ходят уже три года из-за 
ремонта моста, маршрутчики работают, как 
захочется. Много можно написать, но что 
это даёт? Клычков писем от населения не 
читает, у него есть служба, которая работа-
ет за него. Так что нам всем нужно очень се-
рьезно думать, кто же будет создавать луч-
шие условия для жизни населения Орла и 
области».

Тимур ОРЛОВСКИй
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Второй раз на те же… полномочия

Полпред президента 
в ЦФО Игорь ЩеГОлеВ



На прошлой неделе в Орловском об-
лсовете обсуждали проблемы работы 
орловского общественного транспор-
та, которые – ни для кого ни секрет – 
приобретают уже вечный характер. О 
транспортной доступности городов и 
поселков Орловской области, а также 
о проблемных вопросах в сфере транс-
портного обслуживания граждан на 
заседании комитета по градострои-
тельной деятельности и транспор-
ту депутатам докладывали руководи-
тель департамента дорожного хозяй-
ства, транспорта и реализации госу-
дарственных строительных программ 
Орловской области Алексей Субботин 
и председатель комитета по организа-
ции транспортного обслуживания на-
селения и связи администрации горо-
да Орла Алексей Шалиманов. 

Алексей Субботин начал свое вы-
ступление с перечисления основных 
транспортных проблем, характерных 
для региона:

- Удорожание подвижного состава, 
острый дефицит водителей, общая тен-
денция к снижению пассажиропото-
ка (в 2022 году в области перевезено 45 
млн пассажиров, в 2019-м - 51 млн), вы-
сокий процент изношенности и нехват-
ка транспортных средств. Причем, дан-
ные проблемы характерны как для меж-
муниципальных, так и для муниципаль-
ных перевозок в Орловской области, 
- уточнил Субботин. - Наибольшее ко-
личество вопросов по теме работы об-
щественного транспорта отмечается в 
Орловской городской агломерации.

По словам Субботина, среди таких во-
просов, помимо вышеперечисленных, 
- вместимость транспортных средств, 
дублирование маршрутов, большая ин-
тенсивность движения в центральной 
части города (то есть, проще говоря, 
пробки. – Прим. ред.).

Зачитав перечень проблем, Алексей 
Субботин приступил к перечислению 
путей их решения. Этот перечень ока-
зался куда короче. Естественно, начал 
он с самого главного – с денег. 

- Одним из основных вариантов ре-
шения данной ситуации является вы-
деление дополнительного бюджетно-
го финансирования на субсидирование 
пассажирских перевозок, - сообщил 
Субботин. - В 2023 году правительством 
области при поддержке депутатского 
корпуса практически в два раза увели-
чен объем финансирования по выполне-
нию пассажирских перевозок по марш-
рутам межмуниципального сообщения. 

Кроме того, как проинформиро-
вал Субботин, за счет средств инфра-
структурного кредита в 2022-2023 го-
дах приобретены 48 низкопольных  
ЛИАЗов большой вместимости на сум-
му 824 миллиона рублей. Как извест-
но, эти автобусы пополнили парк ТТП 
г. Орла и работают в областном центре. 
При этом в малых городах и районах 

области пассажирам приходится ез-
дить на автобусах весьма преклонного 
возраста. Менять их на новые, по сло-
вам Субботина, предполагается за счет 
федеральных средств в рамках проек-
тов Минтранса по обновлению обще-
ственного транспорта. В настоящее вре-
мя одобрена заявка Орловской области 
на выделение за счет средств специаль-
ного казначейского кредита 400 милли-
онов рублей для закупки 80 автобусов, 
в том числе и для муниципальных обра-
зований. Новые автобусы планируют 
поставить в Ливны и Ливенский район, 
Мценск и Мценский район, Орловский 
муниципальный округ, часть автобусов 
будет работать на межмуниципальных 
маршрутах. 

Отвечая на вопрос председателя ко-
митета Виталия Рыбакова о сроках за-
купки автобусов, Алексей Субботин по-
яснил, что предельный срок предостав-
ления кредита – 1 февраля 2024 года. 

- Но, безусловно, будем стремиться 
раньше. 

- Вы знаете, что сейчас идет к тому, 
что будет дефицит водителей? – про-
должил Виталий Рыбаков. – Купи хоть 
тысячу автобусов, новых, с кондицио-
нерами, если нет кадров, вы их ниотку-
да не привлечете, даже с других обла-
стей. Поэтому я вас попрошу, как руко-
водителя департамента, рассмотреть во-
прос о привлечении женщин в качестве 
водителей новых комфортабельных ав-
тобусов, - выдвинул Рыбаков неожидан-
ное предложение, - организовать какие-
то курсы, какую-то материальную заин-
тересованность. Естественно, их будут 
волновать вопросы, как заменить ко-
лесо, лампочку и тому подобное. Вы-
ход есть: организовать слесарные бри-
гады, специальную экстренную служ-
бу. Спустило колесо – женщина-води-
тель не меняет колеса, этим занимается 
ремонтная бригада. Она (водитель. – 
Прим. ред.) только нажимает педали и 
переключает передачи. Это выход из 
положения: женский коллектив води-
телей не только троллейбусов и трамва-
ев, но и автобусов. И мы проблему ре-
шим, даже в краткосрочной перспекти-
ве, - заявил депутат. 

Субботин признал, что дефицит во-
дителей, действительно, одна из ключе-
вых проблем, но вот отбор водителей по 
гендерному признаку на сегодняшний 
день не проводится. 

Следующим к трибуне вышел Алек-
сей Шалиманов, председатель комите-
та по организации транспортного об-
служивания населения и связи адми-
нистрации города Орла, выступивший 
с докладом о работе общественного 
транспорта в областном центре, изоби-
ловавшим статистическими данными о 

числе маршрутов, автобусов, частных 
перевозчиков и прочее, и прочее… Так 
же, как и предыдущий оратор, Шали-
манов заговорил о самых главных про-
блемах в сфере городского транспорта: 
о дефиците водителей, о переполнен-
ных салонах маршруток в часы пик, о 
несоблюдении перевозчиками распи-
сания движения автобусов (особенно в 
вечернее время). Но при этом отметил, 
что администрация Орла ведет постоян-
ный контроль за выполнением перевоз-
чиками условий муниципальных кон-
трактов. С нарушителями ведется как 
разъяснительная, так и претензионная 
работа. Первый же вопрос, заданный 
докладчику вице-спикером облсовета 
Михаилом Вдовиным, показал, что тол-
ку от этой работы немного.

- Все присутствующие, наверное, 
подтвердят, что после 20 часов в горо-
де практически уехать невозможно. 
Мы эту тему поднимали неоднократно. 
А если до 21 часа человек задержался, 
то вообще пешком идти надо или так-
си вызывать, - проинформировал Вдо-
вин начальника транспортного цеха мэ-
рии. – Когда мы наведем порядок для 
того, чтобы общественный транспорт, 
в том числе и коммерческие маршрут-
ки, ходил ритмично, в 20 часов, в 21 час, 
и когда люди смогут пользоваться обще-
ственным транспортом после 20 часов? 
– потребовал ответа вице-спикер. 

- Проблема такая есть, - признал Ша-
лиманов. – В вечернее время пасса-
жиропоток уменьшается, и количество 
автобусов и маршруток уменьшается 
соответственно…

- А почему? – перебил его Вдовин.
- В связи с тем, что возить меньше лю-

дей становится…
- Нет, но техзадание у вас есть же? 

– не поддался Михаил Вдовин. – Что, 
в конкурсной документации написано, 
что после 20 часов снимаются с марш-
рутов половина маршруток? Там так 
написано?

- Есть утвержденное расписание, по 
которому, соответственно, один автобус 

работает до стольки, - начал пояснять 
Шалиманов, - второй до стольки, тре-
тий там до 23-х…

- Ну и когда люди уедут после 20 ча-
сов? – настойчиво добивался внятно-
го ответа зампред облсовета. Но не тут-
то было.

- Если случаи такие появляются, ме-
ры, естественно, принимаются, - за-
ученно затвердил чиновник мэрии. 
– Проблема есть, проблему знаем, 
решаем.

Вдовин недоуменно пожал плечами и 
задал второй вопрос:

- Я не часто езжу в общественном 
транспорте («А надо бы», - вставил ре-
марку Виталий Рыбаков), но в ужасаю-
щем состоянии муниципальный транс-
порт, - констатировал депутат. – Трол-
лейбусы – ну просто вообще… В дру-
гие регионы едешь, там троллейбусы 
закупаются, автобусы и так далее. Когда 
мы приведем в порядок общественный 
транспорт муниципального уровня? И 
что для этого необходимо сделать?

Шалиманов ответил расплывчато. Де-
скать, правительство РФ разрабатывает 
программу по обновлению подвижно-
го состава городского транспорта, и мэ-
рия планирует в ней участвовать. Вдо-
вин снова пожал плечами. 

Далее к «допросу» чиновника присту-
пил Виталий Рыбаков:

- Автобусы вы купили. Что у вас с 
троллейбусами и трамваями? Сейчас 
откроется Красный мост, и вы должны 
будете обеспечить транспортом цен-
тральную часть города в плане троллей-
бусов и трамваев, - напомнил Рыбаков. 

Шалиманов ответил, что идет подго-
товка к восстановлению трамвайных 
путей.

Виталий Рыбаков опять же напомнил 
Шалиманову о проблеме кадрового го-
лода и так же, как и Субботину, пред-
ложил подумать о привлечении к рабо-
те женщин-водителей. Кстати, это пред-
ложение было вынесено в официальное 
решение комитета, равно как и ряд дру-
гих. Областным чиновникам, в частно-
сти, рекомендовали учитывать потреб-
ности граждан при организации рабо-
ты транспорта как в областном центре, 
так и в районах. Кроме того, комитет ре-
комендовал активизировать подготовку 
документов для участия в федеральной 
программе обновления пассажирско-
го транспорта, а также создать систему 
контроля работы общественного транс-
порта. Рекомендации, безусловно, пра-
вильные и нужные – другой вопрос, ста-
нут ли «транспортные» чиновники их ис-
полнять. Ведь куда проще объяснять, по-
чему что-то не работает, чем сделать так, 
чтобы это что-то заработало. Как гово-
рится, чиновник спит – зарплата идет…
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 «Так когда люди уедут?»

Алексей СуббОтиН

Михаил ВДОВиН

Алексей ШАлиМАНОВ



  www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс»  20 сентября  20234 Федеральная пресса

FLB.RU: БАСТРЫКИН НЕСПРОСТА НЕСКОЛЬКО РАЗ ОБРАЩАЛ ВНИМАНИЕ 
НА ПЬЯНСТВО В ОРЛОВСКОМ СЛЕДСТВЕННОМ УПРАВЛЕНИИ

Полковник юстиции Виталий Певцов 
перепутал колледж с сауной. 0,244 млгр за 
рулём – личный рекорд старшего следо-
вателя Марины Дрозд. Градус полковни-
ка юстиции Николая Панасюка. «Нестой-
кое» видео следователя Путятина

Высокопоставленных орловских следо-
вателей в звании вплоть до полковника ре-
гулярно ловят пьяными за рулём, на рабо-
чем месте и даже в учебных заведениях. Се-
годня мы рассказываем истории о том, как 
те самые люди, на которых государством 
возложена ответственность за выполнение 
общественного запроса на справедливость, 
вместо борьбы с волокитой и надлежаще-
го расследования резонансных дел свои-
ми действиями не только разрушают соб-
ственную карьеру и жизнь, но и дискреди-
тируют систему следствия в глазах жителей 
Орловщины…

КАК ПОЛКОВНИК ЮСТИЦИИ ХОДИЛ 
В САУНУ И ОБЩАЛСЯ С МОЛОДЁЖЬЮ
Чуть меньше месяца назад вышло в свет 

наше очередное расследование относитель-
но волокиты и, более того, на наш взгляд, 
фактически преступного бездействия след-
ственных органов Орловской области при 
проведении доследственных проверок и 
расследовании уголовных дел, касающих-
ся мэра Орла Юрия Парахина.

Один из сюжетов касался ответа Трофи-
ма Шутько, заместителя начальника УМВД 
России по Орловской области, начальника 
Следственного управления УМВД, предсе-
дателю комитета по градостроительной дея-
тельности и транспорту Орловского област-
ного Совета народных депутатов Виталию 
Рыбакову относительно итогов годичной 
работы его сотрудников над выяснением 
стоимости дороги по ул. Никольской, кото-
рая ведёт непосредственно к дому мэра Ор-
ла, обвиняемого в тяжком преступлении. В 
своём ответе полковник Шутько сообщил, 
что выяснить это «не представилось воз-
можным», и уведомил депутата в том, что 
экспертиза поручена ЭКЦ УМВД, в задачи 
которого такие экспертизы на самом деле 
не входят. (См. «Какая из трёх дорог при-
ведёт мэра Орла на скамью подсудимых?»)

Но оказалось, что подчинённые полков-
ника Шутько известны не только многоме-
сячными и безрезультатными проверками 
достаточно простых криминальных ситу-
аций, но и яркими публичными выступле-
ниями, которые надолго запомнятся жите-
лям Орловщины и будут иметь далеко иду-
щие организационные и, возможно, уголов-
ные либо административные последствия…

Полковник Певцов, официальное фото

Газета «Орловская среда-плюс» 13 сентя-
бря опубликовала сюжет, который не про-
сто бросает тень на Следственное управ-
ление, он демонстрирует самые низмен-
ные черты некоторых его высокопостав-
ленных сотрудников. Факты долгое время 
скрывались (выносить сор из избы там не 
принято), но потом всё-таки всплыли на 
поверхность….

Назывался материал «Полковник пере-
путал колледж с сауной?». Основываясь на 
этом сюжете и другой доступной нам ин-
формации, попытаемся восстановить собы-
тия 4 сентября 2023 года, происходившие в 
здании колледжа Среднерусского институ-
та управления и на автомобильной парков-
ке рядом с ним.

В понедельник 4 сентября, примерно в 
14 часов, в колледже появился необычный 
гость. Сильно пошатываясь (на записях ка-
мер наружного наблюдения это было хоро-
шо видно) и проявляя иные признаки силь-
ного алкогольного опьянения, в холл зашёл 
мужчина, как пишет газета, «примерно лет 
пятидесяти» в голубой рубашке, тёмных 
брюках и с лангетом на левой руке. Он, как 
выяснилось, искал сауну с бассейном. Бас-
сейн в колледже имеется, но, во-первых, он 
был на профилактике, а во-вторых, пред-
назначался для занятий физкультурой и 
спортом.

Увидев нетрезвое состояние граждани-
на, охранник вежливо попросил его поки-
нуть учебное заведение, несмотря на на-
стойчивость «гостя». Через некоторое вре-
мя визитёр вышел на улицу и увидел у вхо-
да учащуюся второго курса колледжа. Как 
пишет издание, «разгорячённый алкого-
лем, он стал оказывать недвусмысленные 
знаки внимания 17-летней студентке, пы-
таясь её обнимать и трогать «за определён-
ные места».

Гражданин в голубой рубашке объясня-
ется с водителем такси. Фрагмент видео, 
сделанного потерпевшей

Девочке это не понравилось, более того, 
она испугалась, вырвалась из рук «гостя» 
и забежала внутрь колледжа. Гражданин в 
голубой рубашке остался ждать её на ули-
це. Пришлось студентке вызвать такси и в 
сопровождении охранника садиться в ма-
шину. Но как только охранник отошёл, че-
ловек с лангетом двинулся к автомобилю и 
стал пытаться открыть двери, которые (это 
хорошо слышно на имеющейся в распоря-
жении FLB.ru видеозаписи) студентка по-
просила заблокировать. Водитель такси, 
уже понимавший, что происходит, громко 
потребовал отойти от машины и сказал: «Я 
понял, о чём разговор. За это будешь в тюрь-
ме сидеть!»

Слово «тюрьма», как выяснилось, бы-
ло хорошо знакомо искателю приключе-
ний, и он предпочёл ретироваться. А девоч-
ка, насколько нам известно, отправилась 

в районный отдел полиции по Заводскому 
району г. Орла, чтобы заявить о случившем-
ся. Но через некоторое время к делу при-
шлось подключиться сотрудникам УФСБ по 
Орловской области.

Чем было вызвано участие чекистов в 
проверке, казалось бы, банального хули-
ганства? Всё просто: по записям камер на-
ружного наблюдения гражданин в голубой 
рубашке был идентифицирован как пол-
ковник юстиции Певцов Виталий Василье-
вич, высокопоставленный сотрудник След-
ственного управления УМВД России по Ор-
ловской области. Этот гражданин был на-
столько «высокопоставленным», что ещё 
15 лет назад занимал должность начальни-
ка следственного управления по г. Орлу, за-
тем был начальником организационно-зо-
нального отдела областного управления, а в 
2022 году стал врио заместителя начальни-
ка Следственного управления УМВД. Имен-
но поэтому первичную проверку в отноше-
нии Певцова стали проводить не коллеги-
полицейские, а сотрудники УФСБ по Ор-
ловской области.

За время, прошедшее с момента начала 
проверки, выяснилось многое. В полицей-
ских пабликах ещё несколько лет назад со-
трудники полиции писали о непростых от-
ношениях полковника Певцова с алкого-
лем. Это, так сказать, «взгляд изнутри». А с 
чисто внешней стороны всё было почти за-
мечательно: наставник молодёжи, постоян-
но выступавший с «напутственными слова-
ми», в своё время лучший бомбардир мини-
футбольной команды, человек, в интервью 
изданию «Орёл-регион» заявлявший: «В по-
следнее время в Следственном управлении 
используется более системный подход в ра-
боте, строгая дисциплина среди сотрудни-
ков. Повысилась ответственность руково-
дителей отделов… А вообще, я считаю, нуж-
но гореть на работе и получать от неё удо-
вольствие – тогда всё будет получаться».

Вот насчёт того, что он лично, похоже, 
«сгорит на работе» из-за желания «полу-
чить удовольствие», полковник Певцов был 
прав. Теперь с ним будут разбираться след-
ствие и суд. Родители потерпевшей наняли 
хорошего адвоката, так что от ответственно-
сти Певцову, похоже, не уйти. Расследовать 
все обстоятельства, как это и положено, бу-
дет Следственное управление Следственно-
го комитета России по Орловской области, 
то самое управление, которое печально из-
вестно волокитой в отношении расследова-
ния уголовных дел коррупционной направ-
ленности, самым резонансным из которых 
является дело мэра Орла Юрия Парахина, 
и… не менее яркими скандалами на почве 
пьянства, с участием в том числе и высоко-
поставленных сотрудников, которые оста-
вили неизгладимый след в новейшей исто-
рии СУ СК России по Орловской области…

ПЬЯНЫЙ ЗА РУЛЁМ – ПРЕСТУПНИК, 
А ПЬЯНЫЙ СЛЕДОВАТЕЛЬ?
«Председатель Следственного коми-

тета Российской Федерации Александр 
Иванович Бастрыкин поручил руководи-
телю СУ СК России по Орловской обла-
сти Петру Ивановичу Юдину доложить 
по озвученной ситуации, а также о при-
нимаемых мерах по профилактике нару-
шения подчиненными Правил дорожно-
го движения».

Этому сообщению, опубликованному в 
середине октября 2022 года, предшество-
вала неприятная для полковника Юдина 
«озвученная ситуация». Заключалась она в 
следующем. Как следует из постановления 
Мценского районного суда от 22 декабря 
2022 г., 14 октября 2022 года в три часа но-
чи сотрудники спецбатальона ДПС ГИБДД 
УМВД по Орловской области остановили 
автомобиль, которым управляла граждан-
ка Дрозд М.Г. Поскольку у неё наличество-
вали признаки алкогольного опьянения, ей 

было предложено пройти процедуру осви-
детельствования. Конечно, в три часа ночи 
найти понятых непросто, но в данном слу-
чае закон был соблюдён: понятые подтвер-
дили, что дама, судя по показаниям прибо-
ра, анализирующего концентрацию паров 
этилового спирта в выдыхаемом воздухе, 
была нетрезвой. При максимально допу-
стимом пороге в 0,16 миллиграмма на литр, 
она «выдохнула» 0,244 миллиграмма. Граж-
данка Дрозд с результатом освидетельство-
вания согласилась.

В результате женщину от управления ав-
томобилем отстранили, авто переместили 
на штрафстоянку, а по «озвученной ситуа-
ции» составили протокол. Вполне возмож-
но, инцидент прошёл бы незамеченным, но 
в какой-то момент выяснилось, что Мари-
на Геннадьевна Дрозд – действующий со-
трудник следственных органов, а точнее, 
старший следователь Мценского межрай-
онного следственного отдела СУ СК России 
по Орловской области.

В судебном заседании её защитники, ко-
нечно, пытались доказать, что она невино-
вна, сама она заявляла, что алкоголь ни но-
чью, ни накануне не употребляла, но судью 
Ольгу Квасову это не убедило: Марину Ген-
надьевну признали виновной и назначили 
ей наказание – штраф в 30 000 рублей и ли-
шение прав управления автомобилем на 1 
год и семь месяцев.

Почему в поручении Председателя След-
ственного комитета России Александра Ба-
стрыкина руководителю СУ СК России по 
Орловской области полковнику Юдину 
фигурирует требование принять меры по 
профилактике нарушений Правил дорож-
ного движения? Дело в том, что эти «на-
рушения», а точнее, управление личны-
ми автомобилями в нетрезвом состоянии, 
были в среде орловских следователей не 
единичными.

16 декабря 2021 года в прокуратуре Ор-
ловской области состоялось историческое 
Координационное совещание руководите-
лей правоохранительных органов региона. 
Ни об одном другом совещании такого ро-
да орловские и федеральные СМИ не писа-
ли так часто и много. Дело в том, что именно 
в ходе этого мероприятия наметилось про-
должающееся уже без малого два года про-
тивостояние прокуратуры Орловской обла-
сти и регионального СУ СК России по во-
просу о передаче в суд уголовного дела, воз-
буждённого 30 июня 2021 года в отношении 
мэра Орла Юрия Парахина. Напомним чи-
тателям, что первым проявлением межве-
домственного конфликта, на которое мы в 
своё время обращали внимание, было осве-
щение итогов совещания в пресс-релизах 
двух ведомств.

Прокуратура сообщала: «Так, при ко-
ординирующей роли прокуратуры в окон-
чательной редакции предъявлено обвине-
ние Юрию Парахину, который обвиняет-
ся в злоупотреблении должностными пол-
номочиями. Предварительное следствие по 
уголовному делу, возбужденному в отноше-
нии него, находится в завершающей стадии 
расследования и готовится к направлению 
в суд». 

Полковник Панасюк выступает с до-
кладом на Координационном совещании 
в прокуратуре 16 декабря 2021 г.



   www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс» 20 сентября 2023 5Федеральная пресса

FLB.RU: БАСТРЫКИН НЕСПРОСТА НЕСКОЛЬКО РАЗ ОБРАЩАЛ ВНИМАНИЕ 
НА ПЬЯНСТВО В ОРЛОВСКОМ СЛЕДСТВЕННОМ УПРАВЛЕНИИ

Следственное управление СК России 
по Орловской области освещало совеща-
ние совсем иначе: «На Координационном 
совещании обсуждены результаты рабо-
ты правоохранительных органов по про-
филактике, выявлению, пресечению и 
расследованию преступлений коррупци-
онной направленности, а также состоя-
ние работы правоохранительных органов 
области по пресечению, выявлению, рас-
следованию уголовных дел в отношении 
несовершеннолетних».

А озвучивал позицию Следственного 
управления региона по развалу уголовного 
дела Юрия Парахина, в то время только на-
чавшую формироваться, выступавший с до-
кладом от следствия и.о. руководителя кон-
трольно-следственного отдела полковник 
юстиции Николай Панасюк.

Пьяный за рулём – преступник

В советские времена был популярен ан-
тиалкогольный плакат «Пьяный за рулём – 
преступник!» А пьяный следователь? Через 
два месяца после упомянутого нами сове-
щания в Орле вечером 22 февраля 2022 го-
да автомобиль, за рулём которого находил-
ся Николай Алексеевич Панасюк, был оста-
новлен сотрудниками ДПС. У него, как сле-
дует из решения Орловского областного 
суда, были выявлены признаки алкоголь-
ного опьянения, причём, в отличие от сле-
дователя Марины Дрозд, у которой в вы-
дыхаемом воздухе количество паров этано-
ла было 0,244 миллиграмма на литр, у пол-
ковника «градус» было в три раза больше 
– 0,758 миллиграмма на литр. Кроме то-
го, врачами наркологического диспансе-
ра были зафиксированы и другие призна-
ки опьянения: «недостаточно концентриру-
емое внимание, неустойчивость при стоя-
нии и ходьбе, смазанная речь, замедленная 
координация».

Орловский областной суд решением от 
20 июня 2022 года подтвердил постановле-
ние Северного районного суда г. Орла, в ко-
тором для полковника Панасюка было из-
брано наказание в виде штрафа в 30 000 ру-
блей и лишения водительских прав на пол-
тора года.

Из того же решения суда можно по-
черпнуть и сведения о линии защиты, ко-
торую выбрал высокопоставленный следо-
ватель. Во-первых, через час после освиде-
тельствования он, причём в том же диспан-
сере, получил справку о том, что в крови и 
моче алкоголя у него не обнаружено. Прав-
да, в журнале врач этот факт почему-то не 
отметил. Да и суд по-любому не принял бы 
справку во внимание, поскольку по закону 

«продувка», сделанная два раза с интерва-
лом в 15-20 минут, является неопровержи-
мым доказательством.

Вторая часть линии защиты – это обви-
нение сотрудников полиции в том, что они 
преследовали полковника в связи с его слу-
жебной деятельностью. Цитируем решение 
суда: «Доводы жалобы о том, что в отноше-
нии ФИО1 (Панасюка Н.А. – Ред.) совер-
шены заранее спланированные провока-
ционные действия по указанию руковод-
ства УГИБДД УМВД России по Орловской 
области в связи с осуществлением им про-
фессиональной деятельности в качестве со-
трудника Следственного управления След-
ственного комитета Российской Федерации 
по Орловской области, поскольку в отноше-
нии начальника УГИБДД по Орловской об-
ласти было возбуждено уголовное дело, в 
связи с чем инспекторы ГИБДД являются 
заинтересованными в исходе дела, матери-
алами дела не подтверждаются».

Но эти механизмы защиты не сработа-
ли, и Николай Панасюк был, кроме всего 
прочего, уволен из СУ СК России по Ор-
ловской области. Так потомственный сле-
дователь с хорошими семейными традици-
ями (его отец Алексей Панасюк отдал след-
ствию более 30 лет, работал заместителем 
руководителя отдела криминалистики ор-
ловского СУ СК и достойно вышел на пен-
сию, а сестра также работала в следствен-
ных органах) не только потерял работу, но 
и почти обрушил репутацию своей семьи…

ЖЕРТВА ПРОТИВОСТОЯНИЯ 
«ОРЛОВСКИХ» И «ЛИПЕЦКИХ»
В июле 2019 года на просторах интернета 

появилась видеозапись, которую поначалу 
никто не заметил. На ней человек в форме 
Следственного комитета (звание – капитан 
юстиции) и с идентификационной нашив-
кой «Путятин Д.Г.» у стола с остатками за-
куски и шведской водки «Абсолют» мычит, 
икает, пытается удержать равновесие и за-
сыпает прямо в рабочем кабинете. Сейчас 
видео доступно на канале Рен-ТВ.

Три месяца видео никто не замечал, но 
в октябре того же 2019 года оно «выстрели-
ло». Запись сначала раскрутили в блогах и 
соцсетях, а потом она перешла в более ши-
рокое информационное пространство, так 
что по ней отписались и местные, и феде-
ральные СМИ. К тому же выяснилось, что 
Денис Путятин, несмотря на своё неболь-
шое по меркам СК звание, был на тот мо-
мент руководителем ключевого отдела по 
расследованию особо важных дел След-
ственного управления Следственного ко-
митета России по Орловской области.

Так кому же было выгодно широкое рас-
пространение этой, отснятой коллегами, ви-
деозаписи и кто стоит за устранением Путя-
тина с высокой должности?

Самый невинный фрагмент видео с ка-
питаном Путятиным

Для понимания этого нужно вернуть-
ся в 2018 год. Именно тогда назначенный 
на должность руководителя СУ СК России 
по Орловской области Анатолий Петрович 
Щуров, работавший до этого в Липецке, 
оформил перевод из Липецка в Орёл моло-
дого, но очень перспективного и талантли-
вого следователя Дениса Путятина. Прав-
да, как сказал мне в своё время Анатолий 

Петрович (мы с ним готовили интервью), 
употребление алкоголя к «талантам» Путя-
тина не относилось, и подобных «залётов» 
до рассматриваемого нами случая за ним не 
замечалось.

Следователь он был действительно та-
лантливый и перспективный, что насторо-
жило старожилов орловского управления. 
И насторожило не случайно. Капитан Де-
нис Путятин был назначен начальником от-
дела по расследованию особо важных дел 
СУ СК России по Орловской области. Это 
стало пиком противостояния «орловских» 
и «липецких» в управлении. Последних бы-
ло немного, но ключевые посты руководи-
телей были у них. А важнейшей должности 
начальника отдела по расследованию осо-
бо важных дел лишился занимавший её уже 
несколько лет Константин Владимирович 
Баранов, в то время, насколько я помню, 
имевший звание подполковника.

Константин Баранов, так трагично по-
терявший и так удачно вернувший долж-
ность руководителя отдела по расследова-
нию особо важных дел СУ СК РФ по Орлов-
ской области

Чашу терпения «орловских» перепол-
нил тот факт, что уже через три месяца по-
сле того, как компрометирующая запись 
была выложена в сеть, Александр Бастры-
кин, председатель Следственного комите-
та России, лично вручил Денису Путятину 
почётный знак «Лучший следователь». То 
есть информация об облико-морале следо-
вателя в центр не дошла. Нужно было что-
то делать. И к скандальной записи «приде-
лали ноги». Сначала она появилась на ныне 
заблокированном по требованию Генпро-
куратуры сайте «Орлец», потом в соцсетях 
и СМИ.

Кто именно это сделал и кто из коллег 
конкретно снимал видео с нетрезвым Пу-
тятиным, мы сейчас озвучить не можем, 
хотя в своё время круг лиц, замешанных 
в этом, был определён. Но объективно пу-
бликация записи в широком масштабе и 
последующее увольнение «лучшего следо-
вателя» со службы (он подал рапорт сам, 
не дожидаясь решения руководства) ра-
ботали на группу «орловских» и лично на 
Константина Владимировича Баранова, 
который не только получил звание пол-
ковника, но и вернул себе должность на-
чальника отдела по расследованию особо 
важных дел.

Не так давно отдел по расследованию 
особо важных дел был разделён на два под-
разделения. Первый отдел под руковод-
ством полковника юстиции Евгении Ва-
сильченко теперь занимается расследова-
нием особо важных дел о преступлениях 
против личности и общественной безопас-
ности. Второй отдел под управлением пол-
ковника юстиции Константина Баранова 
– расследованием особо важных дел о пре-
ступлениях против государственной власти 
и в сфере экономики. Но именно этот отдел, 
несмотря на то, что он «второй», сегодня са-
мый важный и в то же время наиболее под-
вержен критике.

Под руководством Константина Ба-
ранова процессуальные проверки, осо-
бенно в отношении спецсубъектов, не 

заканчиваются возбуждением уголовных 
дел. На встрече орловских депутатов, об-
щественников и руководителей СМИ с ру-
ководством СУ СК России по Орловской 
области, в которой я принимал участие 
полтора месяца назад, ставились вопро-
сы: почему «тормозится» уголовное дело, 
возбуждённое в отношении должностных 
лиц администрации области и г. Орла в свя-
зи с хищениями на Красном мосту? Поче-
му не названы эти лица? Кто ответит за то, 
что начал разрушаться мост «Дружба», по-
чему не привлечён к ответственности экс-
депутат и экс-директор МУП «ТТП» Ми-
тин, акт о проверке деятельности которо-
го, составленный Контрольно-счётной па-
латой г. Орла, был передан председателем 
комитета Орловского областного Совета 
народных депутатов по градостроительной 
деятельности и транспорту Виталием Ры-
баковым в СКР?

Депутатов интересовало и то, чем за-
кончилась проверка по сообщению о вы-
могательстве взятки мэром Орла у подряд-
чика ООО «Газресурс». Я поинтересовал-
ся у Константина Баранова, по каким при-
чинам полученная первым вице-мэром 
Орла Ничипоровым взятка от перевозчи-
ков Кривовых СКР считается не взяткой, 
а халатностью? А ведь есть ещё резонанс-
ные криминальные ситуации, по разным 
причинам «похороненные» следствием. К 
ним относится дело «Здоровой страны» – 
незаконно работавшего в Орловской об-
ласти психоневрологического интерна-
та, который курировала Ирина Гаврилина 
– член правительства региона и руково-
дитель департамента соцзащиты, труда и 
занятости. С её ведома туда незаконно от-
правляли из государственных спецучреж-
дений граждан, в судебном порядке при-
знанных подлежащими принудительному 
лечению. Двое из постояльцев «интерната» 
умерли, нескольким понадобилась срочная 
медпомощь из-за отсутствия медперсона-
ла. Но в рамках проверки Гаврилину даже 
не допросили. А память о проблеме жива... 
(См. материал FLB.ru «Красивая женщи-
на со стеклянными глазами и свинцовым 
сердцем»)

На эти вопросы прямых и честных отве-
тов у руководства СУ СК России по Орлов-
ской области не нашлось.

Где сегодня трудится экс-капитан СКР 
Путятин, нам неизвестно, а вот Констан-
тин Баранов, похоже, является сегодня 
главной движущей силой СУ СК России 
по Орловской области, которое пытается 
любыми путями и средствами освободить 
мэра Орла Юрия Николаевича Парахина 
от уголовной ответственности. В этом не-
лёгком деле у него и его подчинённых ле-
том были некоторые тактические успехи 
– они сумели затянуть следствие более 
чем на год и в течение этого времени не ме-
нее трёх раз пытались вывести Парахина 
из числа обвиняемых «за отсутствием со-
става преступления».

Это автоматически лишало прокура-
туру права отменять постановление след-
ствия без решения суда. 11 сентября За-
водской районный суд удовлетворил хода-
тайство прокуратуры Орловской области 
и разрешил ей отменить постановление 
следствия о прекращении уголовного пре-
следования мэра. Придётся подчинённым 
руководителя управления Петра Юдина и 
руководителя второго отдела по расследо-
ванию особо важных дел Константина Ба-
ранова придумывать новые способы борь-
бы с неуступчивой прокуратурой. Какие 
именно, мы узнаем в ближайшее время. 
И ещё раз отметим, что пьянство для ор-
ловских следователей – это отнюдь не по-
мощник в работе…

Алексей Богомолов
18.09.23

Источник: https://flb.ru/2/5013.html 
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Сроки опять под вопроСом?
Выступавший перед депутатами 

начальник МКУ «Объединённый му-
ниципальный заказчик города Орла» 
Максим Лобов отметил, что готов-
ность школы достаточно высокая и 
составляет 95-97%. 

«Процесс идёт. Свет в конце тон-
неля, кажется, забрезжил. Сроки я, 
по своей традиции, называть не бе-
русь. Финансирование мы выпол-
нили полностью. Готовность объ-
екта, на мой взгляд, составляет 95-
97%, но некоторые важные моменты 
ещё предстоит сделать, в частно-
сти остаются вопросы по слаботоч-
ной пожарной сигнализации», – от-
читался чиновник. По информации 
Лобова, остался также небольшой 
объем работ по окраске, небольшие 
внутренние работы по спортзалу, 
сцене. Наружные работы и благоу-
стройство завершаются. Канализа-
ционные и все прочие сети подведе-
ны. По временной схеме запущено 
теплоснабжение. 

В неожиданное русло повернул 
обсуждение темы вице-спикер об-
лсовета Михаил Вдовин: «У нас сло-
жилось впечатление, что подрядчи-
ки, а не заказчики главные на объек-
те. Есть график производства работ 
поэтапный: что, когда и зачем долж-
но на объекте строиться. Если гра-
фик не выполняется, то нужно сра-
зу принимать меры. Мы выезжали 
на объект и установили, что там не-
достаточно рабочих, чтобы соблю-
сти темпы. И что? Подрядчик нанял 
10 человек, и ему надо заплатить им 
меньше, чем положенным по графи-
ку. У нас и на других объектах – на 
той же Дворянке – вместо 100 все-
го 20 человек работает. Но это про-
блема подрядчика! А мы должны тре-
бовать неукоснительного соблюде-
ния графика работ, если сроки не 
выполняются (промежуточные), то 
сразу же нужно применять штраф-
ные санкции или вообще расторгать 
контракт! Вот я все время к Дворян-
ке возвращаюсь – подрядчик тя-
нет-тянет резину, а потом скажет – 
пошли дожди. Мы не можем в дождь 
работать – это небезопасно. А что 
там два месяца по 10 человек выстав-
ляли – это никто не видел? Так же и 
по школе. Как это опять не называ-
ют нам четких сроков сдачи объек-
та?» – эмоционально выступил Ми-
хаил Вдовин.

Максим Лобов ответил, что фи-
нансирование на строительство объ-
екта было доведено до подрядчика на 
все 100%. Те штрафные санкции, что 

можно было применить, примени-
ли. Несколько миллионов неустой-
ки уже выставлены. «Сейчас все за-
висит от того, сможет ли подрядчик 
завершить объект. Ему нужно най-
ти деньги. Куда он их дел, я не могу 
сказать и не могу судить. Это его хо-
зяйская деятельность. График работ, 
который он предоставлял, постоян-
но рассматривался и в прокуратуре, 
и на совещаниях – везде стоит да-
та, что к 31 октября он должен завер-
шить все строительно-монтажные и 
пуско-наладочные работы. Но это 
его сроки», – пояснил Лобов. 

о проблеме вСе знали
Дальше уже сам Лобов, в свою 

очередь, повернул обсуждение в не-
ожиданное русло, заявив, что о про-
блемах с финансированием было из-
вестно уже очень давно, и о них все 
прекрасно были осведомлены: «Вы 
прекрасно знаете, что изначально 
была занижена стоимость проекта. 
Изначально. Об этом все знали, об 
этом все говорили!» – напомнил Ло-
бов. – «Если сейчас расторгать кон-
тракт и начинать работать с новым 
подрядчиком, то кому от этого будет 
легче? Чтобы нам заключить кон-
тракт с новым подрядчиком, первым 
делом придется пройти строитель-
ную экспертизу. Определить объем 
невыполненных работ. Я считаю, что 
нужно эту школу все же довести до 
ума и сдать уже объект!»

Однако Михаил Вдовин все никак 
не мог успокоиться: «Все знали, что 
проект нереализуем за заявленные 
деньги – и договор заключили. А за-
чем? Вы сейчас скажете – это усло-
вия аукциона: кто меньше предло-
жит, тот и победитель! И что найдет-
ся такой подрядчик, который заявит, 
что построит школу не за реальную 
стоимость (за миллиард), а всего за 
100 миллионов – и вы с ним заклю-
чите контракт? Молодец! Как мы 
могли вообще заключить контракт 
на нереализуемую сумму? Мы сами 
заложили мину замедленного дей-
ствия под этот объект! Мало ли ко-
му что вздумается предлагать на аук-
ционе в плане падения цены. Такие 
вещи недопустимы!» 

пропавшие миллионы
Еще один интересный поворот 

беседа приняла после выступления 
председателя комитета Виталия Ры-
бакова. Он заговорил о финансах. 
В частности, о том, какие обеспе-
чительные меры приняты заказчи-
ком. Оказалось, что банковскую 

гарантию уже перечислили.  По 
второй направлены документы в 
суд. Одна банковская гарантия – 
50 миллионов, вторая – 42 милли-
она рублей. Эта сумма составляла 
10% от стоимости контракта. Пере-
смотр оценки контракта рассматри-
вается в суде. Возможно, после ре-
шения суда сумма гарантии также 
изменится. 

«Скажите, вы в курсе, что подряд-
чик сейчас судится с субподрядчика-
ми, потому что допустил огромный 
кассовый разрыв – там сумма под 
200 миллионов? В результате чего в 
арбитражные суды от субподрядчи-
ков стали поступать исковые требо-
вания в отношении генподрядчика. 
Там плачевная ситуация – непла-
тежи на десятки миллионов разным 
фирмам. Я почему и спросил: плани-
руется ли добавлять или нет денег на 
достройку школы? Потому что со-
вершенно непонятно, как они будут 
достраивать школу и какими силами, 
если уже сейчас при кассовом раз-
рыве не могут платить субподрядчи-
кам», – обратился к Лобову предсе-
датель комитета Виталий Рыбаков.

«Да, я про эту ситуацию знаю. О 
проблемах с финансами у подряд-
чика стало известно ещё в феврале. 
Тем не менее с тех пор они выпол-
нили большой объём работ. Как они 
это сделали? Я не знаю. Это самосто-
ятельный хозсубъект и я не могу вле-
зать в их ответственность», – пари-
ровал Лобов.

При этом Виталий Рыбаков пред-
ложил, что, если нельзя влезать в 
хоздеятельность, то можно продол-
жать контролировать расход фи-
нансов. В частности, заказчик впра-
ве требовать сметы расходов контр-
агентов, и онлайн власти будут иметь 
всю картину – на что были потра-
чены выделенные подрядчику день-
ги. Этот момент был упущен с самого 
начала. Имевшийся маленький кас-
совый разрыв нарастал и сейчас до-
стиг впечатляющей величины в 200 
миллионов. 

«Я просто удивляюсь виртуозно-
сти подрядчика, что он продолжает 
работы. Хотя у него уже иски в су-
де, и пошла молва, что этот подряд-
чик никому не платит. И я очень со-
мневаюсь, что вы сдадите школу к 1 
ноября. Могу пари заключить. Даже 
к Новому году – и то большие со-
мнения. Мне приснился сон, а мои 
сны вещие», – подытожил Рыбаков.

Виталий Рыбаков указал и на та-
кой момент: при всех спорах о том, 
хватало ли денег на объект или не 
хватало, первым делом подрядчик 
должен был закупить все необходи-
мые строительные материалы. Тогда 
кассового разрыва не случилось бы 
в самом начале стройки. Однако точ-
но такой же «промах» был допущен 
и на Красном мосту, когда 200 мил-
лионов ушло на закупку совершен-
но не имеющих отношения к объек-
ту вещей (например, автомобилей). 
Так же получилось и при строитель-
стве школы. Куда уходили авансы, 
никто не контролировал. По мнению 

Рыбакова, при должном контроле де-
нег вполне могло бы и хватить. 

каждый при Своем
Еще один поворот дискуссии по-

казал, что у каждой стороны нередко 
бывают свои достаточно веские ар-
гументы. Так, председатель комите-
та Виталий Рыбаков в очередной раз 
напомнил, что город не закупил не-
обходимое школьное оборудование, 
пока цены на него не скакнули до не-
бес. Депутат повторил тезис, что ку-
пить оборудование и хранить его на 
складе было бы для бюджета дешев-
ле – ведь в Орле нет ни дефицита 
складских помещений, ни проблем 
с оплатой хранения. 

Максим Лобов оставался верен 
своей позиции: никто не мог пред-
сказать, что цены пойдут вверх. Кро-
ме того, ряд оборудования (и в пер-
вую очередь речь о компьютерной 
технике) так стремительно морально 
устаревает, что покупать заранее это 
оборудование совершенно нераци-
онально. Плюс необходимо просчи-
тать стоимость складских услуг – 
насколько действительно это приве-
ло бы к экономии. А там тоже колос-
сальные суммы. И самый, пожалуй, 
существенный момент, о чем неод-
нократно говорилось на комитетах, 
– постоянно меняющиеся требо-
вания к школьному оборудованию. 
Вместо экономии город мог бы полу-
чить колоссальные убытки, если бы 
в Минобре опять изменили требова-
ния к школьным партам, столам, сту-
льям и всему прочему. В итоге обо-
рудование было все же закуплено в 
том объеме, какой необходим для но-
вой школы, и вполне в размерах за-
ложенной на эти расходы суммы. 

Сергей МИЛЯХИН 

Создали проблему? 
раСпишитеСь!

в тему:

Усадят или нет кого-нибудь?
Никто же ни за что 
   не отвечает,
И денежку, конечно, не вернуть,
Тенденция у денежки такая.

Кто слышал, чтоб хоть что-то 
   сдали в срок?
Всё то, что на контроле — 
   ждут годами.
Дорогу к тёще мэр забацать смог,
За остальным присматривайте 
    сами.

Который раз «квартет» во всю 
   шалит,
Не вычислят, кто с денежкой 
    балует,
Все в поте ищут и, теряя стыд,
Процентов всяких цифирьки 
   смакуют.

Пусть кассовый разрыв 
   такой-сякой
Не удивляет при постройке школы.
Очередной орловский долгострой,
Похоже, нашей власти 
   по приколу.

   клава шифер

Сроки ввода в строй новой школы по улице зеленина в орле вновь 
вызвали вопросы у депутатов комитета по градостроительству и транс-
порту орловского облсовета. депутаты обратили внимание на то, что 
проблема была известна заранее, и уж чем-чем, но неожиданностью ее 
назвать нельзя. более того, в который раз депутаты поразились удиви-
тельным финансовым процессам, которые происходят на крупных ор-
ловских стройках (вроде той же школы). деньги заказчик перечисляет 
подрядчику полностью – а потом они таинственным образом не дохо-
дят до субподрядчиков. в целом обсуждение прошло достаточно бурно, 
но вот школьникам, их родителям и педагогам, которые ждут открытия 
нового учебного заведения, вряд ли от этого будет легче. 
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Жители улицы Орловских 
партизан, где ведется, а точнее, 
толком и не ведется строитель-
ство скандальной дороги, запи-
сали очередное видео с пригла-
шением посетить место стройки, 
адресованным прокурору обла-
сти и руководителю региональ-
ного управления Следственного 
комитета. Как рассказали жите-
ли, на стройплощадке практиче-
ски не появляются рабочие, а са-
ма она представляет опасность 
для граждан.

Видео опубли-
ковал на своей 
странице ВКон-
такте депутат Ор-
ловского облсо-
вета Руслан Пе-
релыгин, сопро-
водив его своим 
комментарием:

«Вы помните, 
что жители не-

сколько лет бо-
рются за то, что-

бы на Орловских партизан не 
было дороги. Они приводили до-
статочно аргументов против стро-
ительства. Однако власть решила 
по-своему: вместе с полицией и 
Росгвардией выпилила 400 дере-
вьев, вопреки мнению сотен ор-
ловчан начались подготовитель-
ные работы.

Что мы видим сегодня? На объ-
екте нет ни одного рабочего. По 
словам жителей, они появляются 
раз в несколько дней - неделю, пе-
риодически проезжает техника. 
Все разворотили, разбили и оста-
вили. Не предприняты никакие 
меры безопасности! Даже лент 
оградительных нет.

Зачем так срочно нужно было 
все пилить, если строительные ра-
боты не ведутся?

Или вот эта груда песка за аванс 
в 55 млн рублей и есть обещанное 
БЛАГОустройство?» - написал 
Перелыгин.

Отметим, что одним из первых 
на проблему обратил внимание и 
вынес ее в публичное поле предсе-
датель Орловского горсовета Ва-
силий Новиков. Вот что он сооб-
щил в своем телеграм-канале 12 
сентября:

«В рамках традиционного объ-
езда округа побывал на улице Ор-
ловских партизан, где идет строи-
тельство дороги до новостройки 
по улице Космонавтов, и пообщал-
ся с жителями округа по многим 
вопросам. Первое, с удивлением 
обнаружил, что на участке нет ни 
одного рабочего, ни техники! И 
это в разгар рабочего дня! Это без-
образие. Далее, мои избиратели 
обратили внимание на ливневую 
канализацию, которая идёт из га-
ражного кооператива. Она вызы-
вает беспокойство, а именно про-
пускная способность водоотведе-
ния. Кроме того, все еще не решен 
вопрос и не начата работа с под-
порной стенкой во дворе дома № 5 
по ул. Орловских партизан. Особо 
подчеркну, что это обещание го-
родской администрации. Все вы-
ше перечисленные вопросы обсу-
дим в ближайшие дни со специа-
листами структурных подразде-
лений администрации города. По 
итогам совещания непременно 

проинформирую моих избирате-
лей». На следующий день пред-
горсовета действительно сооб-
щил, что встречался с чиновника-
ми, и те обещали сделать и ливнев-
ку, и подпорную стенку укрепить. 
Правда, не уточнили, когда. 

А еще через несколько дней 
жители опубликовали свое видео. 

- С 25 июля прошло уже пол-
тора месяца, с тех пор как нача-
лась работа «Монолитстроя». Ра-
боты практически нет. Каждый 
день приезжает один экскаватор, 
а то и не приезжает. А «Монолит-
строй» всем рассказывает, что ра-
боты не идут, потому что мешают 
жители. Но нас здесь вообще не 
бывает. Мы все это наблюдаем со 
стороны. И рабочих мы здесь во-
обще не видим. Один день работа-
ет техника – неделю никого нет, 
- сообщила местная жительница 
Татьяна Марабаева. – И обвинять 
в этом бардаке жителей – глупо, 
потому что жители за эти полто-
ра месяца ни разу им не мешали. 
Ни разу! И вот результат этой ра-
боты… Очень хочется обратиться 
к мэру, к губернатору: как можно 
работать с таким подрядчиком? И 
почему здесь нет сейчас полиции, 
прокуратуры, нашей администра-
ции, которые ездили и вырубали 
лес вместе с «Монолитстроем»? 
Где они сейчас? Почему они сей-
час не следят за порядком, не сле-
дят за их работой?.. Нам обещали, 
что у нас на улице все будет безо-
пасно для жителей, для детей на-
ших, для родителей, что все будет 
огорожено, что все будет цивили-
зованно. Тем более на 700 метров 

(дороги. – Прим. ред.) выделили 
11 миллионов. И сейчас все отве-
ты приходят: все у вас замечатель-
но, чем вы недовольны?

Чем недовольны жители, они 
показали в своем видеоролике: 
это прежде всего рвы вдоль про-
езжей части улицы, ничем не 
огороженные.

- Страшно идти, - говорит мо-
лодая мама, гуляющая с ребен-
ком, - дети маленькие, страшно, 
что упадут.

- В Следственном комитете у 
нас спрашивают: есть ли освеще-
ние, есть ли камеры, убрано ли на 
улице? Никакого освещения, ни-
каких камер, а про уборку вооб-
ще смешно говорить, - продолжа-
ет Татьяна Марабаева. Активист-
ка показывает на котлован, запол-
ненный водой, и поясняет:

- Водоотведение не сделали. 
Этот котлован просто засыпали 
бордюрами и песком, там стоит 
вода.

Надо ли говорить, что доступ к 
этому «резервуару» так же, как и к 
траншеям вдоль дороги, ничем не 
ограничен? Ну и, наконец, каж-
дый день по развороченной улице 
Орловских партизан ездит боль-
шегрузный транспорт, несмотря 
на наличие запрещающего зна-
ка, и главное – на обещания жи-
телям, которые давали чиновники 
мэрии. Не укреплена и слабая под-
порная стенка дома №5, которая 
из-за движения грузовиков может 
разрушиться – и последствия мо-
гут быть непредсказуемыми. 

- С кем бы мы ни встречались 
из вышестоящих органов, все нам 

говорили: будут объездные пути, 
не будет ездить грузовой транс-
порт, - вспоминают местные жи-
тели. – На самом деле ничего не 
исполнено. 

Авторы видео также показали 
разрушенный штакетник в пали-
садниках, которые они обустраи-
вали своими силами:

- Мы все это делали сами, никто 
нам не помогал, а к нам пришли и 
все это разрушили, просто сапо-
гом растоптали, - с горечью гово-
рит Татьяна Марабаева. 

- Непонятная ситуация с под-
рядчиком. Они нахватали объек-
тов по всему городу – на Комсо-
мольской, на Пионерской, на Ка-
рачевской – и везде бардак, вез-
де недострой. В нашем городе 
некоторые жители десятилетия-
ми ждут дороги к своим домам и 
не могут дождаться. А у нас новую 
дорогу просто снимают и везут в 
утиль. Вот мы хотели бы уточнить 
у наших чиновников, у Следствен-
ного комитета, у прокуратуры: за-
конно ли все это? – интересу-
ются жители улицы Орловских 
партизан. 

Как сообщила Татьяна Мара-
баева, 22 августа жители обраща-
лись со своей проблемой в адми-
нистрацию Президента. Сразу по-
сле визита им перезвонили из при-
емной орловского губернатора и 
сообщили, что с ними встретятся.

- Прошло три недели, к нам ни-
кто не вышел на связь, нам не пе-
резвонили – вот так наш губерна-
тор уважает своих жителей, - гово-
рит Татьяна.

- А мэр у нас вообще на людей 

не смотрит, он молчит, а делает 
только так, как ему надо, - добавля-
ет одна из местных пенсионерок.

В заключение жители улицы 
Орловских партизан в очередной 
раз пригласили к себе прокуро-
ра Орловской области и главу  СУ 
Следственного комитета по Ор-
ловской области:

- Пусть они приедут и сами по-
смотрят, что здесь происходит на 
самом деле.

Добавим, 19 сентября, когда 
номер готовился к печати, редак-
ция «ОС-плюс» получила офици-
альный ответ на нашу публика-
цию «Кто мутит воду на улице 
Орловских партизан?» из проку-
ратуры Орловской области. Как 
сообщила нам начальник управ-
ления по надзору за исполнени-
ем федерального законодатель-
ства Т. Сорокина, должностным 
лицам МКУ «ОМЗ г. Орла», ад-
министрации города Орла «да-
ны указания произвести укре-
пление склона автомобильной 
дороги в районе дома №5 по ул. 
Орловских партизан, разрабо-
тать проект организации дорож-
ного движения по данной улице, 
предусмотрев в нем установле-
ние ограждений и искусствен-
ных неровностей… Кроме того, 
с целью снижения трафика по 
ул. Орловских партизан мэром г. 
Орла дано поручение… об уско-
рении разработки технического 
задания для дальнейшего стро-
ительства автомобильных дорог 
по другим улицам в Северном 
районе г. Орла, предусмотрен-
ных Генеральным планом. На 
сегодняшний день разрабатыва-
ется проект на строительство ав-
томобильной дороги по ул. Куз-
нецова, которая будет выходить 
на Московское шоссе и ул. Раз-
дольную г. Орла». В заключение 
Т. Сорокина добавляет, что со-
блюдение условий контракта и 
законности при выполнении ра-
бот находится на контроле про-
куратуры Орловской области и 
прокуратуры Северного района 
г. Орла. 

Груда песка за 55 миллионов 
и есть блаГоустройство?

Руслан
ПЕРЕЛЫГИН
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Светлана Васильева: «Время Собирать бумеранги»

ОТБИВАЕТСЯ, КАК 
ДЕЙСТВУЮЩИЙ ГУБЕРНАТОР,
И ОБЕЩАЕТ, КАК КАНДИДАТ
А что же еще остается делать, кроме 

как отбиваться и вновь обещать? Если 
именно в последнее время резко обостри-
лись проблемы и увеличился спрос с вы-
соких областных эшелонов власти? Ког-
да впереди был пятилетний, казавшийся 
таким долгим, путь, и жизнь представля-
лась в ярких красках, «как дополнитель-
ный вызов, который я попытаюсь реали-
зовать», чудился разбег мощного лайнера 
на взлетной полосе карьеры с приземле-
нием в высокое московское кресло – это 
были амбициозные мечты.  

Действительность, увы, оказалась дале-
ко не таковой. Лайнер превратился в од-
номестный самолетик, взлетная полоса 
вся в рытвинах и ухабах. И аэропорт гу-
бернского значения, в феерических меч-
тах обещанный орловцам, скукожился и 
оказался полем, поросшим сорняками. А 
места в столичных креслах давно и проч-
но поделены деловыми людьми.

А тут подоспел и мценский мусорный 
полигон с его вонью и мегатоннами от-
ходов, которые неизвестно куда деть. И 
протест жителей улицы Орловских пар-
тизан против вырубки деревьев в Про-
куровском лесопарке. И недостроенные 
к новому учебному году школы. И Крас-
ный мост, будь он неладен, никак не свя-
жет два берега реки.

Да и федеральные деньги, к сожале-
нию, не бесконечны. Халява имеет свой-
ство заканчиваться. Да и контроль за рас-
ходованием средств усиливается. Вот вам 
и подтверждение: «Орловской области 
предстоит направить в текущем году на 
реализацию нацпроектов 10,2 млрд ру-
блей. Пока освоено лишь 4,2 млрд, или 40% 
от общей суммы. 60% средств необходи-
мо вложить в социально-экономическую 
сферу за оставшиеся 5 месяцев. Сегодня 
самые отстающие – Верховский и Ново-
деревеньковский районы. Они не осво-
или ни копейки. Кассовое расходование 
средств в области по проекту «Развитие 
туристической инфраструктуры» – ноль 
процентов» (!!!).

Но это еще не все плохие новости. Ав-
густ уже прошел. От третьего кварта-
ла остался один сентябрь. Федеральная 
власть ужесточила контроль за реализа-
цией нацпроектов в регионах. По реше-
нию Минэкономразвития на местах за-
претят в четвертом квартале корректи-
ровать паспорта проектов. Деньги будут 
отзываться и по уже законтрактованным 
проектам. Кто не успел, тот опоздал! А это 
уже не просто разгильдяйство, это престу-
пление против народа! То посленовогод-
ние и рождественские праздники, то ве-
сенняя расслабуха после зимней спячки.  
Там лето с отпусками, активная подготов-
ка к осенней выборной кампании. А дело-
то стоит! А денежки-то тю-тю! И оправда-
ния в этом случае не просто не принима-
ются, они уголовно наказываются! Или, 
как всегда, спустят на тормозах? 

Орловская область заняла 73-е место 
в российском рейтинге по численности 
среднего класса. При его составлении 
учитывались социально-экономические 
показатели 85 регионов (пишет «АиФ»). 

А вот данные рейтинга закредитованно-
сти населения: каждый орловец, включая 
грудных младенцев, должен банкам 303,9 
тысячи рублей. Соотношение среднеду-
шевого долга по кредитам и годовой зар-
платы у нас – 72% (для сравнения: в Мо-
скве вдвое ниже – 36%). То есть, если в 
столице на кредиты у семьи уходит толь-
ко треть дохода, то орловцы две трети се-
мейного бюджета тратят на выплаты бан-
кам. По этому показателю мы тоже на 73-
м месте.

Меня заинтересовала информация, ко-
торой поделился известный экономист, 
академик РАН Абел Аганбегян: «Пример-
но 20% населения России (30 млн чело-
век) живут более или менее прилично, им 
не приходится особо экономить. Но 80% 
живут неважно. Самые бедные – около 
20% населения – не могут себе позволить 
кушать то, что хотят. Следующим 30% не 
хватает денег на одежду, обувь, предме-
ты длительного пользования. У следую-
щих 30% свои ограничения – они не мо-
гут себе позволить купить жилье, которое 
бы хотели, желаемую марку автомобиля, 
затрудняются оплатить учебу своих детей 
в хорошем вузе.

Среднедушевой доход в России – 46 
тыс. руб.  Но к доходам, которые получа-
ет большинство, эта цифра не имеет ни-
какого отношения. Ниже нее получают 
около 70% граждан. Есть понятие «меди-
анный доход»: половина населения полу-
чает больше этой суммы. Половина мень-
ше, этот доход около 30 тыс. руб. А есть 
еще «модальный доход»: сумма, которую 
получает самое большое число жителей. И 
это всего 20 тыс. руб. в месяц».

Каким мудреным словом обозвать то, 
что получают мои земляки, даже не знаю. 
Но, по данным Орелстата, весной 2023 го-
да средняя зарплата в регионе состави-
ла 44 312 рублей. Самые высокие цифры 
показали финансисты и страховщики – 
почти 70 тыс. руб. Самые низкие – работ-
ники гостиниц и общепита – чуть выше 
28 тысяч. Но сами орловцы к этим цифрам 
относятся критически. Я свидетель тому, 
что многие мои знакомые залегощенцы  
получают «чистыми» на руки 14-16 тысяч 
в месяц. То же самое и с пенсиями.

А у губернатора при всем при том – 
планов громадье! Он опять же заговорил 
о невыполненных проектах и задумках, 
перенеся их на будущий свой срок, в ко-
тором стабильно уверен. Это и студенче-
ский кампус, и опять же аэропорт, и «под-
нятие с колен» здравоохранения, и многое 
другое. Избирательная кампания – хоро-
ший шанс закрыть некоторые претензии 
населения: ускорилось строительство до-
рог, даются обещания сделать то, выпол-
нить другое.

Но, как пишут аналитики, «професси-
ональный политик не может стать образ-
цовым хозяйственником. Заявка на то, 
что в ходе второго срока вырастет каче-
ство управления и поднимется благосо-
стояние людей – абсурдна».

Управленческая слабость региональ-
ного правительства – авральное лата-
ние дыр – налицо. В выборную кампа-
нию 2018 года были заявлены три катего-
рии как три краеугольных камня: «РАЗ-
ВИТИЕ, ЧЕСТНОСТЬ, РЕЗУЛЬТАТ». В 

нынешнюю кампанию 2023 года две со-
ставляющих отвалились и потерялись по 
длинной пятилетней ухабистой дороге. 
Лозунгом стало одно «РАЗВИТИЕ». Чест-
но о результате ничего сказать нельзя!

ВЕСЕЛАЯ ГЛАВА
Все это было бы смешно, когда бы не 

было так грустно! Есть информация, что 
предвыборная программа Андрея Клыч-
кова была сверстана из наследия Вадима 
Потомского и программы другого комму-
ниста – Сергея Левченко.

Орловская область вошла в «красный 
пояс» в 2014 году. Получается, что партия 
власти «Единая Россия» у нас ни разу не 
выдвигала своего кандидата в губернато-
ры. Это, видимо, своего рода комплимент 
и зеленый свет в адрес Геннадия Зюгано-
ва, нашего дорогого земляка. И пиарщи-
ки были из Иркутской области, позже по-
ясню, почему.

На одной из пресс-конференций, со-
стоявшейся по проекту федерального 
бюджета в 2019 году, гордый Зюганов си-
дел в окружении соратников – губерна-
торов Орловской и Иркутской областей. 
Помните песню об уральской рябинуш-
ке, там есть такие строки: «Справа кудри 
токаря, слева – кузнеца». Вот и лидер 
КПРФ то к одному руководителю накло-
нится с ободряющим словом, то другому 
задаст вопрос. А те и рады стараться, Лев-
ченко и Клычков наперегонки представ-
ляли рецепты выхода России из кризиса и 
призывали ориентироваться на опыт глав 
Иркутской и Орловской областей.

Но недолго музыка играла – к концу 
того же года Левченко, что называется, 
«загремел под фанфары». Сергея Левчен-
ко я хорошо помню еще по Ангарску, где 
я прожила 30 лет, а он был промышлен-
ником-производственником. Хотя боль-
ше котировался как «белый воротничок», 
умел заставить работать на себя других, 
и не безуспешно. С 1993 года – первый 
секретарь Иркутского областного коми-
тета КПРФ. До пересадки в губернатор-
ское кресло трижды избирался в Государ-
ственную думу, III, V и VI созывов. А пе-
ред этим дважды выдвигал свою кандида-
туру на губернаторский престол. Победил 
лишь с третьего захода во втором туре в 
октябре 2015-го. Сколько же у коммуни-
стов было радости!

Свой, доморощенный, родной став-
ленник, причем выборный. Не чета 

назначенцам, один из которых был снят 
по причине финансовой нечистоплотно-
сти. Другой погиб – в заповедной зоне 
упал вертолет, на котором хозяин области 
и иже с ним охотились на краснокнижных 
козлов-архаров. Позорная карьера позор-
ных людей. 

Тогда-то Зюганов и начал готовить се-
бе преемников, да сразу двоих, чтобы бы-
ло из кого выбирать. Левченко, так же, как 
и Клычков, член президиума ЦК КПРФ. 
Нехилый стаж работы в Госдуме, 13 лет. 
Кстати, с сентября 2021 года Сергей Лев-
ченко вновь занял насиженное место в 
Охотном ряду. Действительно, не идти же 
безработным на биржу труда!

Что же прервало восхождение успеш-
ного коммуниста по карьерной лестни-
це? Первая ступенька подломилась тог-
да, когда губернатор с друзьями отправи-
лись на охоту и застрелили в берлоге спя-
щего медведя. Что же это большим чинам 
все не дают покоя братья наши меньшие?! 
Потом, правда, последовали объяснения, 
что медведь был шатун и мог убить безза-
щитных людей.

В декабре 2018-го прокуратурой Иркут-
ской области было возбуждено уголовное 
дело по признакам преступления, предус-
мотренного ч. 2 ст. 258 «Незаконная охо-
та, совершенная лицом с использованием 
своего служебного положения». Генпро-
куратура в ходе проверки установила, что 
в январе 2017 года в дневное время лица 
без разрешительных документов, с помо-
щью огнестрельного оружия добыли мед-
ведя и других диких животных. Наруши-
ли период охоты. Ущерб составил более 90 
тысяч рублей.

Ступенька подломилась, но лестница 
устояла. А тут выявилось и незадеклари-
рованное имущество. И как верх наглости 
(извините за выражение, но по-другому 
не скажешь) – заграничные поездки. В 
2018 году Сергей Левченко в сопровожде-
нии делегаций провел 124 дня в коман-
дировках: Париж, Лион, Верона, Улан-
Батор, Пекин, Харбин, Гавана, Минск, 
Брест, Вена. Губернатор расширял свой 
кругозор, и расширял нехило, за казен-
ный счет во Франции, Италии, Монголии, 
Китае, на Кубе, в Белоруссии и напосле-
док в Австрии.

О последней командировке я знаю чуть 
больше: так получилось, что скрипачкой 
губернаторского оркестра является моя 
племянница, и Катерина мне накануне 

Этот материал постоянный читатель и внештатный автор «Орловской среды-
плюс» жительница Залегощи Светлана Васильева прислала в редакцию при-
мерно за месяц до триединого дня выборов. И опубликовать его ранее мы не 
могли, дабы не нарушать нормы законодательства о предвыборной агитации. 
Поэтому публикуем теперь, когда выборы прошли, а губернатор Клычков, как 
остроумно заметили наши коллеги из «ОрелТаймс», остался. О нем – бывшем и 
настоящем губернаторе Клычкове и о его выборах и пишет Светлана Васильева 
в своей статье, не потерявшей актуальности и в поствыборный период. Един-
ственное, что мы изменили, это будущее время на прошедшее в первом абзаце. 

(Продолжение. Начало в №31 (83) от 13 сентября 2023 г.)

Светлана ВАСИЛЬЕВА
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Светлана Васильева: «Время Собирать бумеранги»
позвонила, рассказала, что Венская опе-
ра пригласила их на выступление. Оказа-
лось, что в самолете их сопровождает Лев-
ченко, правда, они летели эконом-клас-
сом, а он, естественно, в «бизнесе». По-
ка оркестр выступал, «почетный турист» 
знакомился с достопримечательностями. 
Я шутя спросила: 

– И что, даже смычки канифолью не 
натирал? 

– Да нет, как-то не сложилось!
Не сложилось и в другом месте. Многие 

помнят знаменитое наводнение в Тулуне 
в июне-июле 2019 года. Скорее всего, не 
только по тому, что вода оставила без кро-
ва тысячи людей, но и по кадрам ТВ, когда 
президент Владимир Путин дважды при-
летал в многострадальный город, напря-
мую встречался с жителями, помогал им.

Честно говоря, сам Тулун – заштатный 
город, знаменитый стекольным заводом 
да тюрьмой. Но стоит он на знаменитой 
трассе – Московском тракте, что тянет-
ся от столицы до Дальнего Востока вдоль 
Транссибирской магистрали. По самому 
центру течет река, к ней вплотную жмутся 
дома. И наводнения здесь не в диковинку. 

Одно из них мне довелось увидеть. Дело 
в том, что паводки в Сибири случаются не 
весной, а летом, когда в Саянах начинает-
ся таяние ледников, тогда и реки становят-
ся безумными бурными потоками. Плы-
вут дома, теплицы, из размытых кладбищ 
– гробы, распухшие туши коров, будки с 
прикованными к ним собаками. Страшно, 
жутко. Стихия налетает внезапно, отрезая 
пути к спасению. В тот год было две волны.

В первую Левченко посетил город с 
целой делегацией, выслушал жителей, 

барственно взмахнул рукой, адресовав 
своим приспешникам разобраться и при-
нять заявления от пострадавших. Путин 
приехал и придал ускорение в работе этой 
вялой компании. 

Правительственный пендель не возы-
мел желаемого действия. Второй прилет 
президента ожидали с помпой. В центре 
Иркутска, в «рабочем штабе», накрыли 
столы, подготовили журналистов. Но Вла-
димир Путин, не заезжая в областной го-
род, сразу проследовал на место ЧП. Лев-
ченко с командой пришлось мчаться и до-
гонять следом. Ситуация та еще!

Очень хорошо помню то время и ту 
историю. Мы уже жили на Орловщине и 
постоянно следили за обстановкой в Си-
бири, края-то свои, родные. И тут показы-
вают по ТВ репортаж с пасеки Геннадия 
Зюганова. Он приехал отдохнуть на ма-
лую родину, поднабраться сил после на-
пряженной работы. Поесть медку, поды-
шать свежим воздухом. Показывает он 
корреспонденту баночки с медом, неболь-
шие такие, нарядные. А вместо этикеток 
на них – портрет самого Геннадия Андре-
евича. Журналист интересуется: «И куда 
вы этот мед? Где реализуете?» – «Разда-
риваю по друзьям, знакомым, хороший 
презент».

Без сомнения, презент хороший. Я сама 
люблю местный мед из разнотравья, лу-
говых цветов, настоянный на солнце. Но 
выглядело в сочетании с трагедией дру-
гих людей в другом далеком месте это так 
кощунственно и неприятно, так резану-
ло по душе! Твой ставленник, тобой вы-
двинутый губернатор, ни мычит ни те-
лится в своем регионе. А ты расслабленно 

и добродушно принимаешь гостей, и ни 
слова о беде людской. Вот куда надо было 
отправить и мед, и деньги партии (она бы 
от этого не особо обеднела, все равно это 
бюджетные дармовые средства). 

Конечно же, все это не могло пройти 
даром. Лестница с грохотом упала. И 12 
декабря 2019 года губернатор Иркутской 
области добровольно ушел в отставку до 
истечения срока полномочий. А назавтра, 
13 декабря, Иркутский обком КПРФ вы-
пустил заявление о том, что «Федераль-
ный центр» вынудил губернатора уйти. 
А сама отставка названа «омерзительной 
кремлевской спецоперацией по увольне-
нию Левченко». Обком КПРФ призвал к 
отставке президента Владимира Путина 
и председателя правительства Дмитрия 
Медведева.

14 декабря в Иркутске и других горо-
дах Приангарья, а также по всей России 
прошли митинги в поддержку Левченко. 
Но дело кончилось ничем. Хотя оно име-
ло продолжение. 21 мая 2020 года, в са-
мый разгар пандемии, Сергей Левченко 
заявил, что намерен участвовать в выбо-
рах главы региона вновь! И согласовал 
этот вопрос с руководством КПРФ. Это 
уже был вызов лично президенту. К кото-
рому Зюганов был не готов. И мечта несо-
стоявшегося губернатора была похороне-
на навсегда. Впрочем, ему неплохо живет-
ся в Москве и работается в Госдуме. Чтоб 
мы так жили и работали!

И остался господин Зюганов с одним 
крылом, извините, с одним верным руко-
водящим  и, как он считает, надежным то-
варищем – господином Клычковым. Он с 
ним в Орловский район и на День поля в 

июле приезжает, и выставку цветов в ав-
густе в Орле посещает, и на конферен-
циях и совещаниях они сидят рука об ру-
ку. Теперь уже сам бог, вернее, сам шеф 
велит избраться. Проколы и сюрпризы 
недопустимы.

Потому-то и стелется, стелется возами 
соломка, регион посетили федеральные 
политики «Спасского клуба». Среди пер-
спективных проектов их особое внимание 
привлек проект межвузовского студенче-
ского кампуса. Также были отмечены важ-
ные инфраструктурные проекты – стро-
ительство Западного обхода Орла, про ко-
торый говорят все пять лет, что Клычков 
руководит регионом. И даже деньги выде-
лялись, но все никак не сложится.

8 июня президент России Владимир 
Путин провел в Кремле рабочую встречу 
с Андреем Клычковым.  Внимательно его 
выслушал, поговорили о писателях Буни-
не, Фете, Тургеневе, Лескове и Андрееве. 
Региональный глава отметил значимость 
нацпроектов. Не были забыты цифры уве-
личения валового регионального продук-
та и областного бюджета, уменьшения 
госдолга. Улучшения позиций в сельском 
хозяйстве и инвестиционной политике. 
В числе проблем была названа демогра-
фия, заработная плата, медицина, конеч-
но же, Красный мост и школа на Зелени-
на, злополучный Западный обход Орла, 
навязший в зубах кампус. Помните, как 
в мае к нам из Курской области прилета-
ют соловьи? Они поют, щелкают клюва-
ми, щебечут, заливаются. И сами завора-
живаются своим пением. С таким же упо-
ением лилась речь народного орловского 
избранника.

В заключение встречи Владимир Путин 
подвел итог: «Конечно, нужно будет пойти 
к людям и получить от них прежде всего 
оценку результатов вашей работы и ман-
дат доверия на следующий срок. Со своей 
стороны, конечно, сделаю все, чтобы под-
держать вас».

В качестве поддерживающего 10 июня 
в регион прибыл министр здравоохране-
ния Михаил Мурашко. И сразу посетил 
строящийся многопрофильный медицин-
ский центр областной клинической боль-
ницы. Заявил, что будет следить за «спу-
ском на воду» Титаника, который нахо-
дится у него на личном контроле. Глава 
региона сообщил, что это радостное собы-
тие намечено на декабрь 2024 года, феде-
ральный бюджет выделил на эти цели 3,16 
млрд рублей. Посетив несколько крупных 
медицинских центров, поговорив с их ру-
ководителями, министр сделал вывод, что 
дела со здравоохранением в нашей обла-
сти обстоят благополучно – ФАПы стро-
ятся, кадры готовятся, оборудование за-
купается. Что ж, ему из Москвы, видимо, 
видней. Это мы тут, рожденные ползать, 
не можем взмыть над проблемами и не за-
мечать их.

Ну и в День России, 12 июня, в област-
ную столицу прибыл экс-глава правитель-
ства РФ, председатель попечительского 
совета Фонда развития территорий Сер-
гей Степашин. «Вместе с губернатором 
Орловской области почетный гость воз-
ложил цветы к мемориальной доске, уста-
новленной в память о председателях и по-
четных членах Императорского право-
славного палестинского общества. Сер-
гей Степашин отметил, что Орловская 
область развивается, и это подтверждают 
все, кто бывает в регионе». Это я слово в 
слово цитирую абзацы из заметки нашей 
местной районки, подготовленной пресс-
службой губернатора. 

Итак, «одобрямс» получено. Выборы, 
конечно же, состоялись… Тема важная, и, 
конечно же, она имеет продолжение. По-
живем и поговорим позднее.

Светлана ВАСИЛЬЕВА



«А, это опять эти 
склочники пришли!»
«Здравствуйте, уважаемая редакция!
Благодарю вас за то, что даете сво-

им читателям возможность рассказать 
о наболевшем, высказать на страницах 
вашего издания свою позицию, не всег-
да удобную для властей, но от этого не 
теряющую свою актуальность.

Это письмо я планировала написать 
ещё в прошлом году, но в надежде, что 
что-то всё-таки изменится, не стала это-
го делать. Но прошёл год. Ничего не из-
менилось, значит, то, что происходит, 
- это уже система, и с этим надо что-то 
делать.

Совсем недавно прозвенел первый 
школьный звонок, начался новый учеб-
ный год. 1 сентября моя знакомая при-
слала мне открытку, где в поздравлении 
с 1 сентября родителям ещё и предла-
гают разные успокоительные средства. 
Я в тот день посмеялась про себя, ду-
маю, ну какие успокоительные, всё бу-
дет нормально, ведь уже столько всего в 
школе пережили. Что ещё? 

Ещё – оказалось «замечанием» учи-
тельницы начальной школы в отноше-
нии моего ребёнка, после которого он 
наотрез отказывался идти в школу.

А все случилось из-за того, что в пер-
вый день учёбы, когда у ребёнка слу-
чайно на уроке зазвонил телефон, она 
так на него наорала, что сильно испу-
гала его. Как мне потом она сказала – 
сделала замечание. Как красиво это зву-
чит: сделала замечание. Но как она его 
сделала, это она не уточнила. Ведь даже 
если школьник не прав, и телефон дей-
ствительно не должен звонить на уроке, 
замечание можно сделать по-разному: 
можно позвонить родителям и сказать 
о том, что это произошло, можно самой 
помочь испуганному ребенку выклю-
чить телефон, если у него не получает-
ся, можно попросить помощи у других 
школьников, которые хорошо разбира-
ются в таких устройствах, чтобы они по-
могли выключить звук. Но нет! Вместо 
этого ничем не контролируемый крик 
на прилежного школьника, который ни 
в чем подобном ранее замечен не был, 
и в его действиях не было злого умысла.

Уже дома у нас встал вопрос: пере-
водить ребёнка в другой класс или нет? 
Основания были. Целую неделю до и 
после уроков он плакал: он боялся ид-
ти в школу, хотя проблему с телефо-
ном, изменив настройки, мы решили, 
он боялся учителя, боялся того, что лю-
бое его действие вызовет гнев учителя 
и она опять будет на него кричать. Ведь 
в отношении других детей она не цере-
монится. И как это часто бывает в таких 
ситуациях, память услужливо стала под-
кидывать разные картинки и информа-
цию. Я могу путаться в деталях, но сути 
это не меняет.

Вспомнилась история, когда двое ор-
ловских школьников, выйдя из дома, в 
школу не пришли, да и домой вовремя 
не вернулись. Их искали всем миром. 

Нашли детей в одном из торговых цен-
тров. Почему они так поступили? 

А новости о нападении бывших и ны-
нешних учеников на школы... Что стало 
причиной таких поступков?

И какие бы версии потом не писа-
ли в СМИ, уверена, правды мы не уз-
наем. Широкой общественности луч-
ше не знать, что где-то с попуститель-
ства учителя ребенка просто затравили 
одноклассники, или учитель применял 
такие методы воспитания, которые на 
юридическом языке иначе как истяза-
ниями не называются. 

Но у системы виноваты все вокруг: 
сам ученик, его родители, но только не 
сама система. И тогда логопеду в каче-
стве меры воспитания можно отвеши-
вать ребёнку подзатыльники. Тогда ди-
ректору школы можно сказать ученице, 
которая несколько лет успешно высту-
пала за школу на различных спортив-
ных соревнованиях, а потом по состоя-
нию здоровья и рекомендации врача не 
смогла этого дальше делать, «предатель-
ница!». Сказать так, чтобы это слышали 
те, кто раньше с нею выступал. И тогда 
учителю физкультуры можно сказать 
ученику начальных классов со слабым 
здоровьем, о чем ей достоверно извест-
но, когда он на уроке от усталости при-
лег на лавку, чтобы просто отдышаться: 
«Что ты тут разлёгся, вставай!» Вместо 
того, чтобы спросить: «Что случилось? 
Ты себя нормально чувствуешь?». И 
тогда, когда родители придут к учите-
лю или директору, чтобы защитить ин-
тересы своего ребёнка, можно сказать: 
«А, это опять эти склочники пришли!». 
А потом отыграться на ребёнке по пол-
ной программе за то, что пожаловался 
родителям. Благо у учителей таких ры-
чагов достаточно.

И потом эта система удивляется, по-
чему ученик, став подростком, проявля-
ет агрессию по отношению к учителям 
и своим одноклассникам. Потому что 
он не видит другого способа себя защи-
тить, как бы страшно это ни звучало.

 И ещё. У нас в школе были замеча-
тельные учителя, которым я до сих пор 
благодарна за знания, которых я помню 
и всегда буду уважать. 

И вот тут главное – уважать.
Уважение, учителя и преподавате-

ли, любовь ребёнка ещё заслужить на-
до. Уважают не за должность, а за дела 
и поступки, за отношение к детям. Пом-
ните об этом.

И очень бы хотелось (хотя о чем это 
я?), чтобы директора школ на собраниях 
коллектива напомнили своим педагогам 
о том, что буква закона на стороне де-
тей. Напомнили ФЗ «Об образовании», 
в котором обозначены обязанности пе-
дагогов и 21-ю статью Конституции РФ, 
которая говорит об уважении к лично-
сти. Никто не должен быть подвергнут 
унижающему человеческое достоин-
ство обращению или наказанию.

И ваш крик может иметь последствия 
не только для конкретного ребёнка, но 

и для вас самих».

ГлАвное — 
это счАстье ребёнкА
«Педагоги Орловской области наме-

тили курс нового учебного года», проин-
формировал телеканал Первый област-
ной в канун нового учебного года. Речь 
шла о ежегодной августовской конфе-
ренции учителей с участием педагогов 
всех школ региона. Мы внимательно из-
учили представленные в СМИ матери-
алы конференции и не нашли ничего, 
что бы указывало на обсуждение нрав-
ственных обязательств, которые долж-
ны быть у учителя перед своими учени-
ками. Или хотя бы напоминало об этом. 
Ведь речь шла не только о ЕГЭ, кванто-
риумах, профессиональных конкурсах 
и нацпроектах, но и о воспитании, как 
любят говорить педагоги и чиновники, 
молодого поколения. И, наверное, начи-
нать нужно с себя? Ведь если проблема, 
о которой говорит наша читательница, 
существует до сих пор, в современной 
школе 21-го века, значит, это действи-
тельно система? Может, всё-таки есть 
смысл напоминать учителям на ежегод-
ной августовской «планёрке» об эле-
ментарной профессиональной этике, о 
том, что такое хорошо, а что такое пло-
хо, в конце концов. Что в школе допу-
стимо, а что категорически - нет, о том, 
что может навредить ребёнку и даже 
разрушить его психику. Проблема за-
малчивается, а это значит, что в случае 
выявления единичных случаев буллинга 
со стороны учителей виноваты будут... 
Как там написала наша читательница? 
«У системы виноваты все вокруг: сам 
ученик, его родители, но только не са-
ма система»? 

Разве у наших детей, живущих в соц-
сетях, не достаточно буллинга? Разве 
у всех благополучные семьи? Разве у 
них нет проблем со сверстниками? Мо-
жет, школе не стоит увеличивать объ-
ём негатива, который ежедневно льёт-
ся на головы маленьких граждан нашей 
страны?

 «Каждый второй ребенок в стране 
сталкивался с буллингом», - констатиру-
ет детский омбудсмен Анна Кузнецова.

Как сообщила «Российская газета» 
со ссылкой на Кузнецову, более поло-
вины детей в России (55%) сталкивались 
с буллингом, при этом более трети (39%) 
из них боятся рассказывать о случаях 
интернет-травли. «То есть основная бе-
да травли – это ее латентность, когда 
взрослым не хватает времени, может 
быть, профессионализма и желания 
увидеть, что ребенок страдает. Это мо-
жет обернуться большой бедой», - зая-
вила уполномоченный по правам ребен-
ка при президенте России Анна Кузне-
цова. Детский омбудсмен сообщила, что 
после получения такой статистики были 
проведены проверки во всех регионах 
России. «Мы проверили службу медиа-
ции. К сожалению, порой они оказались 
абсолютно формальны», - сказала она.

Кузнецова считает, что помочь в ре-
шении проблемы буллинга может за-
кон об укреплении воспитательной со-
ставляющей в системе образования. 
«Это подразумевает, что школьная 
жизнь должна быть наполнена не толь-
ко стремлением сдать ЕГЭ на 100 бал-
лов, - заметила детский омбудсмен, - но 
и чтобы она стала более комфортной, 
принимающей и человечной. Ведь об-
разование - это обучение и воспитание, 
здесь нужно единство и школы, и семьи, 
чтобы мы достигли главного результата 
- это не 100 баллов по экзамену, а сча-
стье ребенка».

«силы трАтятся, 
А результАтов нет»
Школьная жизнь должна быть ком-

фортной, принимающей и человечной 
— разве это не позиция нашего государ-
ства? И разве нашим учителям, которые 
получают деньги налогоплательщиков в 
государственных учреждениях образо-
вания, не нужно об этом знать?

Жизнь современных школьников 
осложнена настолько, что их учителям, 
учившимся по советским учебникам, 
такое и не снилось. Это нужно призна-
вать. «Дети так устали от домашних за-
даний, что хотят только есть и спать», 
- говорят родители. И все больше се-
мей принимают непростое решение: 
перевести детей на домашнее обуче-
ние. У детей становится больше време-
ни для отдыха и дополнительных заня-
тий по душе, а также они автоматиче-
ски ограждаются от школьного буллин-
га. Им больше не нужно бояться вызова 
к доске, неудовольствия педагога, его 
плохого настроения.

Вот что рассказал «Правмиру» Денис 
Собур, отец четырех дочерей: «У меня 
четверо дочерей. И я не знаю, что делать 
с домашними заданиями в школе. 

Первый класс пройти несложно: до-
машние задания и оценки запрещены 
законодательно. Даже если учителя их 
задают, выполнение их остается добро-
вольным. Но когда начинается второй 
класс, мы встречаемся с бесконечными 
заданиями. 

Со старшей дочерью мы не были го-
товы к такой учебной нагрузке. По ста-
ринке думали, что дети ходят в школу 
учиться. Оказалось, что там просто про-
веряют то, как их научили дома. 

Мы не догадывались, что к началу 
второго класса английский уже надо 
знать. Я приезжал с работы и в девятом 
часу сменял уставшую супругу в битве с 
домашним заданием. Ведь это так «про-
сто» — выучить за неделю восемь букв, 
их произношение и слова, начинающи-
еся с этой буквы. 

Во втором классе мы дважды в не-
делю по часу учили написание слов к 
словарному диктанту. С такими затра-
тами времени можно было бы к концу 
школы научить ребенка свободно раз-
говаривать на английском. Но мы тра-
тили время и силы на навык, который 
уже устарел после появления автома-
тической проверки правописания. К 
тому же, тратили бессмысленно, ведь 
выученные слова школьники забывают 
вскоре после диктанта. 

Но если я все равно занимаюсь с ре-
бенком дважды в неделю по часу, то за-
чем ходить на уроки английского? Что-
бы вместо интереса к языку вырабаты-
вался страх получить двойку?

Со второй дочерью мы начали за-
ранее готовиться ко второму классу и 
учить английские слова. Но даже этих 
знаний не хватало, чтобы выдержать 
школьную нагрузку. 

Сейчас второй класс проходит третья 
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За кулисами школьной жиЗни
начался новый учебный год, первые недели которого «сопрово-

ждались» песнями и маршами, звучащими из школьных дворов. как 
мы видели, школьники под руководством своих опытных наставни-
ков были привлечены даже к проведению выборов: дети создава-
ли праздничную атмосферу для электората. и всё бы ничего, если 
бы за кулисами такого «театра», как школьная жизнь с её праздни-
ками и буднями, не происходили настоящие драмы. вчера в редак-
цию нашей газеты пришло письмо от мамы ученика начальных клас-
сов одной из орловских школ. к сожалению, полное обиды и возму-
щения. не столько от несправедливости произошедшего, сколько от 
понимания того, что с этим придётся жить и мириться еще несколь-
ко школьных лет.
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За кулисами школьной жиЗни
дочь. И опять большую часть школьной 
программы она знает. Но этого недо-
статочно, чтобы школьник справился 
со школьной нагрузкой. Весь день се-
мьи выстраивается вокруг учебы и от-
слеживания домашних заданий. И это, 
повторюсь, с девочками, хорошо подго-
товленными и знающими программу.

На выполнение домашних заданий 
мы тратили полтора-два часа в день. 
Причем именно родители, а не ребе-
нок. Но простая арифметика показыва-
ет, что примерно столько же дети учат-
ся в школе. В лучшем случае 15-20 минут 
от урока они занимаются. Итого около 
часа на русский, математику и англий-
ский. Мы дома занимаемся в два-три 
раза больше. 

Как решить эту проблему в рамках 
обычной школы, я так и не придумал. 
Ведь не могу же я прийти в школу и по-
требовать привести объем домашних 
заданий в соответствие с научными дан-
ными. С другой стороны, если все обу-
чение идет дома, то зачем тогда ребен-
ку полдня сидеть в школе? Это отнимает 
силы, время, но не сильно влияет на по-
лученный уровень образования. 

В середине второго класса мы пере-
вели дочерей на семейное обучение. 
В школу они уже походили, этот опыт 
есть в их жизни. У них есть свой класс, 
первая учительница, одноклассницы. 
Общаться с другими детьми можно на 
кружках и секциях. Для проверки те-
стов, написания слов, арифметики жи-
вой учитель не нужен. С этим справля-
ются и роботы. 

Сегодня даже проверку домашних 
заданий можно поручить специали-
зированным дистанционным школам. 
Школьные учителя проверят домаш-
нюю работу, поставят оценки, — все, 
как в обычной школе. Только не нуж-
но никуда ходить и срочно доделывать 

уроки на завтра. Все задания на чет-
верть уже расписаны и можно выпол-
нять их в удобное для родителей и ре-
бенка время.

Когда мы перевели детей на семей-
ное обучение, все спрашивали, где мы 
находим столько времени заниматься с 
детьми. Но на уроки у нас уходит даже 
меньше времени, чем в обычной школе. 
Не надо каждый вечер вталкивать зна-
ния в головы уставших детей. Можно 
учиться в своем темпе. А инфографика 
легко объясняет большинство правил. 
Для оставшихся есть видеолекции. По-
лучить знания сегодня не проблема.

Главная проблема семейного обуче-
ния вовсе не в том, что там много уче-
бы. Школьную программу за целый 
класс можно освоить за два-три месяца. 
Проблема обратная: у детей появляет-
ся много свободного времени, которое 
раньше они просто высиживали. Когда 
ребенок не копает «от забора и до обе-
да» каждый день, то у него появляются 
силы, и их нужно направлять в разви-
тие: и интеллектуальное, и физическое, 
и социальное. 

Пока дети перегружены учебой, у 
них остаются только простые человече-
ские желания: есть и спать. На осталь-
ное сил уже не остается.

Я не призываю всех переводить де-
тей на семейное обучение. Этот путь 
подходит не всем. Но мне грустно ви-
деть наших подростков в воскресной 
школе. Они постоянно уставшие, и им 
ежедневно нужно делать домашние 
задания.

Я бы мог это принять, если бы в этой 
учебе был смысл. Если бы большая на-
грузка давала результат. Пусть бы дети 
тратили силы, нервы, здоровье, но полу-
чали бы отличное образование. Но даже 
этого не происходит. 

Силы тратятся, а результатов нет», 

- заключает отец четырёх детей. 
Из рассказа Дениса Собура и его но-

вого опыта следует, что даже при совре-
менных усложненных школьных про-
граммах (по мнению многих экспер-
тов, весьма спорных) можно органи-
зовать жизнь школьников так, что они 
будут всё успевать. И речь здесь не обя-
зательно о семейном обучении, речь о 
той самой школьной жизни, которая, по 
мнению детского омбудсмена Кузнецо-
вой, «должна быть комфортной, прини-
мающей и человечной». Может, нашим 
многочисленным чиновникам от обра-
зования и самим педагогам (безусловно, 
не всем) пора задуматься, как органи-
зовать школьную жизнь так, чтобы она 

оставляла детям время не только на сон 
и еду, а темы уроков были понятны де-
тям на самих уроках? Может, пора пе-
реключиться с бесконечных «требую» 
на «отдаю»? И тогда детям перестанут 
требоваться репетиторы в первом клас-
се? Может, пора уже остановиться в 
своих педагогических экспериментах и 
обратиться к опыту выдающихся, при-
знанных во всём мире педагогов-гума-
нистов? Может, чтобы сохранить шко-
лу как организацию образования, вос-
питания и социализации, нужно что-то 
менять? В первую очередь в себе. На-
чать можно с желания накричать на 
ребёнка.

Наталья ЗАрУбИНА

В школе дети часто сталкиваются с проявления-
ми агрессии, травлей и издевательствами. Чаще все-
го инициатива исходит от таких же школьников — 
причины могут быть самые разные: внешний вид, 
поведение, непохожесть на других. Однако буллинг 
встречается не только среди детей — бывают ситуа-
ции, когда учителя намеренно задевают и всячески 
унижают учеников. Что такое буллинг и как пресечь 
неподобающее поведение педагога, aif.ru рассказа-
ла юрист.

Какое поведение учителя можно считать 
буллингом?

Юрист Анастасия Попова определила для aif.ru 
буллинг как одну из форм морального насилия. «Кон-
кретного понятия “буллинг” в законе нет, но из су-
дебной практики можно сформировать список дей-
ствий, которые суды считают моральным насили-
ем независимо от того, в школе ли они совершаются 
или в другом месте:

демонстративная неприязнь;
агрессия и грубость;
необоснованная критика;
постоянные замечания;
повышенные требования, не соответствующие об-

щим требованиям, возрасту или уровню образова-
ния ребенка;

конкретные агрессивные действия: угрозы, запу-
гивания, обзывания, унижение, настраивание дру-
гих против ребенка», — заявила aif.ru юрист.

Эксперт пояснила, что уважение чести и достоин-
ства любого человека — в первую очередь конститу-
ционная обязанность каждого. Аналогичные требо-
вания предъявляет и закон об образовании к каж-
дому участнику образовательного процесса. Любые 
действия, совершаемые систематически, которые 
нарушают этот принцип уважения других людей, 

могут быть в итоге признаны буллингом.
Как бороться с учительским буллингом?
Первое и главное правило в борьбе с буллингом 

— фиксировать прецеденты такого поведения. Луч-
ший способ — вести аудиозапись. «Такой способ 
фиксации более предпочтителен, поскольку видео-
запись можно вести только с согласия присутствую-
щих. Важно доносить о случаях неподобающего по-
ведения со стороны педагога. Здесь работает прави-
ло “кто первый пожаловался, тот и прав”, потому что 
молчание — знак отсутствия претензий. Первое, что 
может сделать родитель, — обсудить ситуацию с пре-
подавателем, например, в чате мессенджера. Пере-
писка может стать доказательством систематично-
сти неподобающего поведения педагога в случае по-
вторения ситуации. Если педагог не реагирует — жа-
ловаться руководству школы, при необходимости в 
письменной форме. Если руководство никаких мер 
не предпринимает, то жаловаться в органы образо-
вания, что школа никак не реагирует на происходя-
щее», — прокомментировала юрист. Эксперт также 
акцентировала внимание на важности обсуждения 
с детьми конфликтных ситуаций — нужно учить де-
тей не молчать и рассказывать о таких случаях ро-
дителям, объяснять разницу между ябедничеством 
и защитой своих прав и интересов, личных границ.

«Педагоги должны уважать честь и достоинство 
учеников и других участников образовательных от-
ношений. Учителя должны соблюдать нравственные 
и этические нормы и требования профессиональной 
этики. Любые комментарии не по учебе, не связан-
ные с образовательным процессом, — нарушение 
профессиональной этики. Если педагог периодиче-
ски и систематически допускает такое поведение, 
то да, это нарушение этики, нарушение професси-
ональных обязанностей. В Трудовом кодексе даже 

существует отдельное основание для увольнения для 
работников, выполняющих воспитательные функ-
ции (сюда относятся и учителя): совершение амо-
рального поступка. Травля, безусловно, может сюда 
относиться», — объяснила юрист.

Юрист обратила внимание, что все перечислен-
ные меры воздействия могут и должны быть приме-
нены только при условии, что это не разовый ком-
ментарий, а действия систематические и абсолютно 
недопустимые и ненормальные.

По статистике, приведенной в интервью «рос-
сийской газете» уполномоченным по правам ребен-
ка при президенте россии Анной Кузнецовой, 55% 
школьников подвергались буллингу. Детей унижают 
и проявляют агрессию в их сторону не только свер-
стники и старшие школьники, но и учителя. 

Юрист Анастасия Попова так прокомментирова-
ла эту ситуацию aif.ru: «речь идет об учителях, кото-
рые действительно допускают в отношении учени-
ков ужасные вещи. безусловно, такие прецеденты 
бывают. Но нужно также не забывать, что есть мно-
жество хороших и адекватных педагогов, и они не 
позволяют себе неподобающих действий, которые 
можно отнести к таким серьезным вещам, как трав-
ля и издевательство. Они страдают гораздо больше 
от детей, которые ведут себя неподобающе, нарушая 
свои обязанности, от родителей, которые не воспи-
тывают своих детей. Информацией по борьбе с бул-
лингом нужно пользоваться добросовестно и пом-
нить, что права и обязанности есть у всех участни-
ков образовательного процесса. Уважать учителей, 
которые по закону имеют особый статус — педаго-
гический работник, — это обязанность учеников и их 
родителей. Случаев, когда педагоги страдают от ро-
дителей и детей, еще больше, чем эпизодов издева-
тельств учителей над детьми».

«Аргументы и факты». 02.09.2022

Как бороться с учительским буллингом?

Фото из сети Интернет
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Недавно губернатор области Андрей 
Клычков показывал министру строи-
тельства и ЖКХ РФ Иреку Файзуллину 
строящиеся объекты: Красный мост и 
так называемый Титаник. Реакция ми-
нистра была, мягко говоря, негативной. 

«Страшно представить, что бы ска-
зал Файзуллин, если бы ему показали 
мост «Дружба», Стрелецкий мост, Дво-
рянское гнездо, школу на улице Зеле-
нина, а также другие объекты, на стро-
ительство и ремонт которых выделя-
лись сотни бюджетных миллионов», – 
отмечает депутат Рыбаков. 

Еще страшнее становится, когда по-
нимаешь, что нас ждёт, если и в даль-
нейшем не изменится подход к каче-
ству строительства и ремонта соци-
ально значимых объектов в Орле и 
области.

На эту тему депутат Виталий Рыба-
ков записал видеоролик, опубликован-
ный на странице депутата ВКонтакте и 
на канале YouTube.

«Принцип не замечать проблемы в 
последние годы стал основополагаю-
щим для чиновников Орла и Орловской 
области. Ярким примером этого явля-
ется состояние моста «Дружба». В де-
кабре 2020 года комиссией под предсе-
дательством мэра Парахина этот мно-
гострадальный мост был принят с ка-
питальными недоделками. На встрече 
с сотрудниками Следственного управ-
ления Следственного комитета по Ор-
ловской области следователь по осо-
бо важным делам Константин Баранов 
заявил, что во время приёмки моста 
«Дружба» проблем, в частности проте-
чек, обнаружено не было. Приёмка мо-
ста в декабре 2020 года просто не могла 
выявить протечки по той причине, что 

вода при отрицательных температурах 
не течёт. Но как только температура 
поднялась, все проблемы полезли на-
ружу. Не обратили внимание чиновни-
ки и сотрудники Следственного управ-
ления во главе с полковником Юдиным 
и на публичные заявления строителей 
моста о серьёзных нарушениях при 
проведении работ. Эти видеоматериа-
лы я передал в Следственное управле-
ние еще полтора года назад.

Сейчас мост продолжает постепен-
но разрушаться, дефекты выявляют-
ся как на опорах и проезжей части, 
так и на тротуарах. В этом месяце я в 
очередной раз прошёл по мосту и оце-
нил места локального разрушения. От 

администрации города мы узнали, 
что лакокрасочное покрытие на мо-
сту «Дружба» восстановлено, но я ду-
маю, что это чистая ложь. Мы видим, 
что ржавчина съедает перила, и, если 
так дело пойдёт и дальше, через пол-
тора года эти перила придётся менять, 
так как они уже будут представлять 
опасность для пешеходов. Мы видим, 
что покраска производилась без грун-
та с нарушением всех мыслимых и не-
мыслимых технологий. Кто за это бу-
дет отвечать? 

По-хорошему, эти перила надо де-
монтировать, отпескоструить, полно-
стью прогрунтовать и покрыть хоро-
шей качественной атмосферостойкой 

краской. Как итог – мы видим бездар-
ное управление в области строитель-
ства и ремонта, а это прямой ущерб 
экономике нашего города. Если не об-
ращать внимание на проблемы, они 
сами собой не решатся, а будут только 
усугубляться…

А ведь комплексная оценка качества 
выполнения работ и сроков исполне-
ния контрактов, по моему мнению, яв-
ляется показателем качества управле-
ния – в регионе самим Клычковым и 
в Орле – его ставленником, пока еще 
мэром Юрием Парахиным.

Доклад Клычкова огорчил 
министра Файзуллина 

Депутат Орловского облсовета Ви-
талий Рыбаков вновь обратил внима-
ние на многочисленные промахи, ко-
торые допускают при строительстве 
стратегически важных социальных 
объектов в Орле и Орловской обла-
сти. По мнению депутата, цена этих 
«ошибок» – угроза жизни и здоровью 
граждан. Однако чиновники предпо-
читают не решать, а замалчивать про-
блемы, «включая» простую логику: по-
сле нас хоть потоп.

Видеоролики смотрите  
на странице Виталия РыбакоВа 
Вконтакте и на канале Ютуб. 
QR-коды для входа:

Виталий РЫБАКОВ
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